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панорама новостей
// профориентация

В Кемерове установлена и смонтирована стела «Город трудовой 
доблести». Фото с сайта АПК.

// инициатива

Поддержка 
от кузбассовцев

Уроки на будущее

Губернатор Сергей Цивилев провёл «Урок угля» в рамках 
Международного угольного форума. Фото с сайта АПК.

// благоустройство

Символ памяти и гордости

// Развитие

Важно раскрыть 
способности

Дополнительное обра-
зование получают более 
70% кузбасских детей 

– это свыше 300 тысяч 
ребятишек во всех муни-
ципалитетах региона.

При этом более 38,4 ты-
сячи мест открыто с 
2020 года в рамках нац-
проекта «Образование». 

«Создание условий для 
полноценного развития 
детей – одна из основных 
наших задач. От того, на-
сколько разносторонними 
будут знания и умения ре-
бят, зависит их дальнейший 
успех в учёбе. Важно, что-
бы школьники даже в сё-
лах имели возможность са-
мореализоваться, раскрыть 
способности. Поэтому в 
Кузбассе наряду с развити-
ем общего образования со-
вершенствуется система 
дополнительного образова-
ния. Мы строим и ремонти-
руем школы, детские сады, 
организации допобразова-
ния, где дети получают на-
выки, которые обязательно 
пригодятся им в будущем», 

– подчеркнул губернатор 
Сергей Цивилев.

В регионе внедрена си-

стема персонифициро-
ванного финансирования 
дополнительного образо-
вания: каждый ребёнок 
в возрасте от 5 до 18 лет 
имеет право на сертифи-
кат дополнительного об-
разования для оплаты лю-
бых кружков и секций, в 
том числе частных орга-
низаций, при условии, что 
они имеют лицензию.

Сертификатом можно 
оплатить занятия ребёнка 
в пределах лимита, утверж-
дённого муниципалитетом. 
Получить сертификат мож-
но через личный кабинет 
на портале ruobr.ru в раз-
деле «Дополнительное об-
разование». Там же можно 
посмотреть, как исполь-
зуются выделенные сред-
ства. В Навигаторе допол-
нительного образования 
детей Кузбасса размещено 
более 3 тысяч программ. 
Также на портале можно 
получить информацию о 
том, на какой возраст рас-
считано то или иное объе-
динение, какие программы 
подходят для детей с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья.

Пресс-служба АПК.

В регионе продолжается реа-
лизация профориентационного 
проекта «День университетов 
Кузбасса».

Напомним, он стартовал в 
2021 году по инициативе Сергея 
Цивилева. Представители вузов 
выезжают в территории и прово-
дят встречи со старшеклассникам, 
мастер-классы, ознакомитель-
ные игры, тренинги. Школьникам 
рассказывают о вузах, новых спе-
циальностях, преимуществах по-
лучения высшего образования в 
Кузбассе, возможностях для твор-
чества, занятий спортом, перспек-
тивах трудоустройства, мерах со-
циальной поддержки молодых 
специалистов.

В этом году первое подобное ме-
роприятия прошло в сентябре в Ма-
риинском округе. А теперь очередь 
дошла и до школьников из Тисуль-
ского и Тяжинского муниципаль-
ных округов. Встречу с представи-
телями кузбасских вузов посетили 
202 старшеклассника, сообщило 
региональное Министерство на-
уки и высшего образования. Так-
же встречи пройдут со школьника-
ми Промышленновского, Яйского, 
Юргинского и других муниципаль-
ных округов. В этом году проект ох-
ватит более 15 территорий. Встре-
чи с представителями вузов посетят 
более 2000 школьников.

МЕЖДУ ТЕМ
В Кузбассе уделяется большое 

внимание профориентации вы-
пускников школ с тем, чтобы они 
не просто выбирали профессию, но 

и кузбасские учебные заведения, 
получали образование в родном 
регионе и оставались здесь рабо-
тать. Для этого реализуются и дру-
гие проекты. Как сообщило Мин-
образования Кузбасса, продолжает 
работу научно-популярный марш-
рут «Путь к успеху». В областном 
центре побывали 19 старшекласс-
ников Берёзовского округа. За три 
дня ребята посетили Кузбасскую 
государственную сельхозакаде-
мию, КузГТУ имени Т.Ф. Горбаче-
ва, КемГУ и КемГМУ. Также для 
школьников были организованы 
профориентационные экскурсии 
на предприятия: «Азот», Кемеров-
ский хладокомбинат и бизнес-ин-
кубатор. Ребята также побывали 
на площади Мемориального ком-

плекса героям-сибирякам имени 
Н.И. Масалова, площади Советов 
и познакомились с другими досто-
примечательностями кузбасской 
столицы.

Большая образовательная и 
профориентационная программа 
была реализована в рамках недав-
но прошедшего Международного 
форума «Угольная отрасль – новые 
реалии». Губернатор Сергей Циви-
лев лично провёл «Урок угля». Гла-
ва региона рассказал молодёжи о 
том, как на добывающих предпри-
ятиях Кузбасса сокращают вредное 
воздействие на экологию региона, и 
о новых технологиях добычи и пе-
реработки топлива, которые разра-
батывают кузбасские учёные.

Вера Скворцова.

Кузбасс помогает участ-
никам специальной во-
енной операции.

Жители региона вяжут 
тёплые носки, собирают 
необходимые вещи, пишут 
письма бойцам, оказыва-
ют содействие семьям.

«Кузбасс объединил-
ся для поддержки защит-
ников Родины. И в тылу 
мы должны заботиться о 
них. Помочь воинам даже 
в мелочах – это то, что мо-
жет сделать каждый жи-
тель региона. Наши люди 
очень отзывчивые, актив-
ные. Благодарим тех, кто 
принимает участие, всех 
неравнодушных. Со сво-
ей стороны власти региона 
делают всё, чтобы поддер-
жать каждую семью, обе-
спечиваем кузбассовцев, 
отправляющихся в зону 
СВО, всем необходимым, 
выясняем, кто в чём нуж-
дается», – отметил губер-
натор Сергей Цивилев.

В Междуреченске де-
сятки мастериц скоопе-
рировались и стали шить 
одежду для участников 
специальной военной опе-
рации. Они изготавли-
вают кофты, балаклавы, 
вяжут тёплые носки. Де-
вушки работают на добро-
вольной основе: делают 
выкройки, печатают эти-
кетки, упаковывают вещи. 
Мастерицы приглашают и 

других жительниц Кузбас-
са включиться в работу.

Благотворительная ак-
ция организована и в Ново-
кузнецком округе – «Тепло 
женских рук». Её запустил 
«Союз женщин Кузбасса». 
Они тоже вяжут и шьют 
вещи, необходимые за-
щитникам Родины. Гото-
вые изделия кузбассовцы 
приносят в Комплексный 
центр социального обслу-
живания населения, где 
формируются посылки. 
Свой вклад в эту акцию 
уже внесли и члены сове-
та ветеранов: они передали 
для солдат носки, которые 
связали собственноручно.

Женщины из Осинников 
собрали более 15 коробок 
носков, стелек, перчаток, 
комплектов белья и медика-
ментов. Они были отправ-
лены адресатам. Формиро-
вать их помогали педагоги 
города и члены совета ве-
теранов. Наилучшие поже-
лания участникам СВО пе-
редали и юные горожане, 
которые написали письма 
со словами поддержки.

К инициативе подклю-
чились и жители Полысае-
ва. Волонтёры городского 
отряда «Забота» помогли 
складировать 5 тонн угля 
семье мобилизованного. 
Они оказывают посиль-
ную помощь и другим та-
ким семьям. 

Пресс-служба АПК.

Завершаются работы по ре-
конструкции парка Победы 
им. Г.К. Жукова в Кемерове. 
Готовность работ – 90 процентов. 

«Указом президента РФ почёт-
ное звание «Город трудовой добле-
сти» в Кузбассе присвоено двум го-
родам – Новокузнецку и Кемерову. 
Это свидетельство подвига жите-
лей, которые внесли вклад в Побе-
ду в Великой Отечественной войне. 
В Новокузнецке стела в сквере име-

ни Г.К. Жукова уже открыта, скоро 
будет готов и обновлённый парк в 
Кемерове. Это место станет сим-
волом памяти и гордости за наших 
предков, сюда будут приходить с 
семьями. Атмосфера парка долж-
на вызывать чувство гордости у 
подрастающего поколения. Важ-
но, чтобы наши потомки хранили 
память о героях той войны и пере-
давали её своим детям и внукам», – 
сообщил Сергей Цивилев.

Стела «Город трудовой добле-

сти» полностью смонтирована, сей-
час ведётся облицовка пилонов 
гранитом и установка бронзовых 
элементов. Специалисты обновили 
памятники маршалу Георгию Жу-
кову и труженикам тыла. Отремон-
тированы трибуны, идёт их отдел-
ка, затем декоративное покрытие 
нанесут на кровлю сцены.

Ранее специалисты провели те-
стовые испытания освещения сте-
лы, идут пусконаладочные работы 
систем освещения парка. Подведе-
ны коммуникации, идёт монтаж 
видеонаблюдения. Установле-
на военная техника, в ближайшее 
время ожидается доставка самолё-
та. Готова тематическая зона, ими-
тирующая взлётно-посадочную 
полосу.

Завершается обустройство пе-
шеходных зон и тротуаров, на фи-
нальном этапе находится озеле-
нение и благоустройство. Ведутся 
работы по оборудованию спуска с 
новой набережной к воде, идёт об-
лицовка ступеней, обустройство 
перил, установлены туалеты. На 
одной детской площадке замени-
ли резиновое покрытие, на второй 
в качестве покрытия использовали 
мелкофракционную гальку.

Пресс-служба АПК.
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 Фото прессслужбȴ АПК.

панорама новостей

  Фото муǥея ǆǅǌ.

// слово редактора

Снежное ǆувство Ǡузбасса
// сельское хозяйство

Последние дни урожа֬но֬ страды 

    // факт

«ʲучше один раз увидеть� чем сто 
раз услышать» – простая и� в обˍем� 
верная истина. ˨е увидевшему свои-
ми глазами трудно обˎяснить красоту 
какого�либо места – а речь в этой ко-
лонке в основном об одном конкретном 
месте и пойд˸т. Другое дело� что бы-
вают такие места� которые умудряются 
сочетать в себе и что�то совершенно 
неизменное �увидел своими глазами 
один раз – и это навсегда�� и такое� по 
чему прямо можно проследить течение 
времени. Первое – почти всегда дело 
рук природы� но вот второй фактор 
едва ли не целиком и полностью зави-
сит от человека.

Шерегеш абсолютно неизменен в своей природной 
красоте. Я вырос в местах, где гор хватает, да и в Кеме-
рове скалы над Томью вполне себе серьёзные, однако 
именно там, на самом юге Кузбасса, понял, насколько 
величественными и одновременно умиротворяющими 
горы могут быть.

Да и вообще, когда попадаешь туда, первые несколь-
ко часов как-то даже не веришь, что всего в нескольких 
часах езды от больших городов может быть такое: бело-
зелёная (сочетание снега и зелени – что вообще может 
быть лучше?) громадина по имени Мустаг, леса, старые 
как мир, которые стояли вот так же и тысячу, и десять 
тысяч лет назад, совершенно особенное солнце, совсем-
совсем другое, чем среди городских многоэтажек. Этот 
список впечатлений можно продолжать почти бесконеч-
но, но ясно и так: вот уж где природа точно постаралась, 
так это там. В нашем Геше. 

С лесов и гор действительно не убудет – их время если 
и не бесконечно, то несравнимо с человеческим, им спе-
шить некуда. Но неизменная красота так бы и осталась 
уделом немногих, если бы Шерегеш не стал чем-то боль-
шим, нежели набором труднодоступных открыточных 
видов. И вот уже это «что-то большее» точно, целиком 
и полностью, зависело и продолжает зависеть от чело-
веческой воли, от соответствующих желаний и умений. 
Это газетная колонка, а вовсе не рекламный проспект, 
но сейчас горнолыжный курорт «Шерегеш» вполне уве-
ренно приближается к самым высоким стандартам ми-
рового уровня – и по комфорту, и по уровню обслужи-
вания.

Да и полное соответствие этим стандартам в смыс-
ле транспортной логистики тоже не за горами (калам-
бур непреднамеренный, честное кузбасское!): конкурс 
на проектирование аэропорта в Шерегеше уже объяв-
лен, и авиационная гавань это будет серьёзная, рассчи-
танная на пассажиропоток в 200 тысяч человек в год. 
Так что все, кто собственными глазами захочет увидеть 
и испытать все прелести совершенно особенного (я в 
этом не разбираюсь совершенно, но знакомые люби-
тели горных лыж и сноубордов неизменно поднимают 
большой палец вверх) шерегешского пухляка, уж точ-
но смогут это сделать – даже если и лететь сильно из-
далека.

Притом, как и всякий уважающий себя горнолыжный 
курорт, «Шерегеш» не «закрывается на ключ» и летом – 
разговоры про «Геш, а чего там летом делать» (помните 
же такие?) канули в прошлое. Хотя того времени без воз-
можности кататься и не особенно ведь там много – сезон 
с ноября по май, один из самых длинных по России. Та-
кое уж место. Поистине волшебное.

И волшебство (о чём, собственно, и речь!) во мно-
гом как раз в том, что вот этим «один раз взглянуть» в 
данном случае уже не отделаешься. Потому что Шере-
геш с его константами в виде гор, лесов, снега и солн-
ца при этом непрерывно меняется – там ведь в послед-
ние годы постоянно появляется что-то новое и столь 
же постоянно обещает появиться ещё что-то. И когда 
ты уезжаешь оттуда в очередной раз, то отчётливо по-
нимаешь: обязательно надо вернуться, иначе тебе гро-
зит упустить ещё какую-то красоту, ещё какую-то поло-
жительную эмоцию. А всего этого там в достатке – так, 
видимо, и должен выглядеть правильный синтез при-
родного и человеческого. 11 ноября – в Геше открытие 
очередного сезона. Ну что, какие планы на снежные ме-
сяцы?

ВасǤлǤǥ Королȷв�
ǟлавǩȲǥ реǠакǮор ǟаǣеǮȲ �Куǣбасс�.

// культура

ǥисуя жизнь

В Новокузнецке в 2023 году по нацпроекту «Жильё и 
городская среда» благоустроят 77 придомовых тер-
риторий. Подрядные организации приступят к вы-
полнению ремонтных работ в мае 2023 года при ус-
ловии, что сумма софинансирования собственников 
МКД будет собрана в полном объёме. Как сообщила 
пресс-служба администрации Новокузнецка, в ве-
сенне-летний период будет отремонтирован 31 двор 
в Заводском районе, 27 – в Центральном, 10 – в Ор-

джоникидзевском, 6 – в Новоильинском, 2 – в Куй-
бышевском, 1 – в Кузнецком. В этом году жители За-
водского района проявили наибольшую активность 
в участии в программе «Формирование комфортной 
городской среды». В 2023 году этот район отметит 
60-летний юбилей, поэтому следующий год в Ново-
кузнецке объявлен годом Заводского района. На-
помним, что в текущем году в городе было благо-
устроено 80 дворовых территорий.

В Кузбассе осталось убрать 
менее двух процентов зерновых 
плоˍадей.

Как сообщает региональный 
Минсельхоз, обмолочено более 
602 тысяч га зерновых и зернобо-
бовых культур. В том числе яро-
вая пшеница – на площади 300 тыс. 
га, ячмень – более 120 тыс. га, го-
рох – более 53 тыс. га, овёс – более 
68 тыс. га. На 100% убраны поля в 
Беловском, Гурьевском, Мариин-

ском и Тяжинском муниципальных 
округах. В целом намолочено около 
1 млн 887 тыс. тонн зерна при сред-
ней урожайности 31,3 ц/га. 

Из технических культур намо-
лочено 250 тыс. тонн рапса, более 
14 тыс. тонн льна и около 37 тыс. 
тонн гречихи. 

Завершается уборка картофе-
ля и овощей: «второй хлеб» убран 
с площади более 8 тыс. га, собра-
но около 197 тыс. тонн. Урожай 
овощей составляет около 30 тыс. 

тонн, они собраны на 94%.
Заготовка кормов на зимне-

стойловый период проведена бо-
лее чем на 100% от плана – запасе-
но 108 тыс. тонн сена, 329 тыс. тонн 
сенажа и 104 тыс. тонн силоса. На 
одну условную голову уже имеется 
24,7 кормовые единицы грубых и 
сочных кормов при плане 22,3.

Сев озимых культур проведён 
на площади 34,6 тыс. га, осенняя 
обработка почвы – на 191 тыс. га.

Вера Скворцова.

Завтра в ˧узее изобразитель-
ных искусств Кузбасса состо-
ится открытие персональной 
выставки новокузнецкого ху-
дожника Константина Дверина� 
члена В˭˩˩ «ˬоюз художников 
˫оссии».

Долгое время Константин 
Генрихович работал худож-
ником-оформителем. Сменил 
несколько профессий. Искус-
ством начал заниматься в нача-
ле 1990-х годов. В основе твор-
чества – интерес к традициям 
реалистической школы живопи-
си. Живопись Дверина – грань 
между реализмом и сюрреализ-
мом. В дальнейшем произведе-
ния мастера с успехом показы-
вались не только в Кузбассе, но 
и в Москве, Санкт-Петербурге, 
а также за рубежом. Работы ху-
дожника находятся в коллекци-
ях Русского центра США (Ва-
шингтон), Московского союза 
художников, музея В. Высоцко-
го, в частных коллекциях Ники-
ты Михалкова, Александра Ро-
зенбаума, Евгения Гришковца, 
Пьера Ришара.

Экспозицию настоящей вы-
ставки составляют более 75 жи-
вописных полотен Константина 
Дверина. Среди них произведе-
ния, посвящённые жизни Рос-
сии, историческим личностям, 
природе, а также работы, создан-
ные по мотивам искусства эпохи 

Возрождения. На открытии пла-
нируется присутствие автора, с 
которым можно будет познако-
миться лично и узнать больше о 
его творчестве.

Выставка продлится до начала 
декабря.

Аǩǩа ǎǤǨоȰук.
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«Ʉерегеш» – горнолыжный 
курорт с уникальным сне-
гом �пухляком�, рельефом 
с перепадом высот от 120 
до 630 метров и общей про-
тяжённостью трасс более 
ͮ6 км. В ȧȨК «Ʉерегеш» ра-
ботают больше 20 канатных 
дорог, среди которых бу-
гельные, кресельные и гон-
дольные подъёмники, а так-
же два траволатора. Здесь 
открыты многочисленные 
пункты проката снаряжения, 
есть горнолыжная школа. 
ȼолее 20 кафе находятся не-
посредственно в зоне ката-
ния – всего около ͮ0 ресто-
ранов и кафе, баров местной, 
русской, европейской и ази-
атской кухонь. 
Ʉерегеш может похвастать-
ся и крупнейшим сноупар-
ком в Ȧоссии с огромным 
разнообразием фигур как 
для профессионалов, так и 
для начинающих райдеров. 

Шерегеш ждёт туристов

МЫ ГОРДИМСЯ ТЕМ, КАК СЕЙЧАС РАЗВИВАЕТСЯ 
В РЕГИОНЕ ИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА. 
«ШЕРЕГЕШ» ВОШЁЛ В ТРОЙКУ ЛУЧШИХ 

ГОРНОЛЫЖНЫХ КУРОРТОВ СТРАНЫ. КУЗБАССКИЕ 
ФЕСТИВАЛИ «ДИНОТЕРРА», «ПРОГЕШ», «ДЖАЗ 
У СТАРОЙ КРЕПОСТИ» УЖЕ ИЗВЕСТНЫ НА 
МЕЖДУНАРОДНОМ УРОВНЕ. ЭТИ ДОСТИЖЕНИЯ – 
ЗАСЛУГА ТЫСЯЧ СОТРУДНИКОВ СФЕРЫ ОТДЫХА 
И ПУТЕШЕСТВИЙ. МЫ МНОГОЕ ДЕЛАЕМ ДЛЯ 
ПОВЫШЕНИЯ ТУРИСТИЧЕСКОЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ И 
ДОСТУПНОСТИ КУЗБАССА: СТРОИМ ДОРОГИ, АЭРОПОРТЫ. 
СОВРЕМЕННЫЕ УСЛОВИЯ ОТКРЫВАЮТ КОЛОССАЛЬНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ, НАША ЗАДАЧА – СДЕЛАТЬ КУЗБАСС 
ОДНИМ ИЗ ЛИДЕРОВ ТУРИСТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ 
СТРАНЫ», – СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.

С этой осени по просьбе го-
стей курорта будет продлено 
время работы трассы «Запад» на 
Мустаге, где особенно любят ка-
таться новички и семьи с детьми. 
Для этого сделали освещение 
склона и канатной дороги. Что-
бы зимой на курорте было мень-
ше пробок, достраивают новую 
дорогу от посёлка до спортивно-
туристического комплекса «Ше-
регеш».

В сервисном центре «Бел-
ка» откроется удалённый пункт 
выдачи багажа прилетевших в 
Новокузнецк туристов. К при-
меру, сноубордист из Санкт-
Петербурга сдаёт доску и другое 
снаряжение в аэропорту вылета, 
прилетает в Новокузнецк, едет 
налегке до Шерегеша, а багаж 
получает уже на месте отды-
ха. На обратном пути действу-
ет аналогичный алгоритм. Это 
в том числе решит проблему ту-
ристов с поиском такси для пе-
ревозки крупногабаритного ба-
гажа.

Как отметили организаторы, 
все мероприятия, посвящённые 
открытию горнолыжного сезона 
2022-2023, будут проходить с 11 
по 13 ноября. 

«Инфраструктура Шерегеша 
должна соответствовать миро-
вым стандартам туриндустрии 
и гостеприимства. Мы специ-
ально завели сюда крупных фе-
деральных инвесторов, которые 
имеют опыт создания гостиниц, 
ресторанов и оздоровительных 
центров высочайшего класса. В 
Шерегеше создаются все усло-
вия для того, чтобы взрослые и 
дети могли полноценно и раз-
нообразно отдыхать. Теперь это 
можно сделать с дополнитель-
ной выгодой, имея карту «Мир» 
и прописку в Кузбассе», – сооб-
щил губернатор Сергей Цивилев.

Аэропорт Таштагол
Взлётно-посадочная полоса 

аэропорта Таштагола снова от-
крыта для малой авиации. Впер-
вые за 30 лет в Горную Шорию 
прилетели восемь легкомотор-
ных самолётов из Омска, Ново-
сибирска и Красноярска. Они 
будут возить туристов в Горную 
Шорию.

«Возрождение авиасооб-
щения в Таштаголе в форма-
те малой авиации – это шаг на 
пути реализации стратегиче-
ских планов по обеспечению 
транспортной доступности Гор-
ной Шории и курорта «Шере-
геш» для туристов из всех угол-
ков России и мира. Для этого 
мы будем строить современный 
аэропорт со взлётно-посадочной 
полосой и инфраструктурой, по-
зволяющей принимать все типы 
самолётов в Шерегеше. Обе эти 
воздушные гавани в перспекти-
ве должны будут работать как 
единый транспортный узел, что 
откроет новые возможности для 
развития туризма в регионе», – 
рассказал Сергей Цивилев.

Аэропорт в Таштаголе рас-
положен между гор в долине 
реки Кондома. В советское вре-
мя сюда регулярно летал Ан-2. 
А с 1993 года полоса использо-
валась только для приёма и от-
правки вертолётов. Все эти годы 
поддержанием взлётно-поса-
дочной полосы в рабочем со-
стоянии занимались сотрудни-
ки новокузнецкого аэропорта. 
На территории есть все условия 
для организации полётов ма-
лой авиации. Полоса может при-
нимать воздушные суда АН-28, 
ТВС-2МС, DHC-6, которые под-
ходят для комфортной перевоз-
ки 9-12 человек. В ближайшее 
время полёты будут совершать-
ся частными перевозчиками по 
индивидуальным заявкам.

В текущем году объявлен 
конкурс на проектирование 
аэропорта в Шерегеше. Плани-
руется, что площадь аэровок-

зала составит 4000-5000 кв. м и 
будет рассчитана на пассажиро-
поток в 200 тысяч человек в год. 
Объект предусматривает созда-
ние точек общепита, магазинов, 
здравпункта, комнаты матери и 
ребёнка. Также проект должен 
включать привокзальную пло-
щадь, подъездные пути, вну-
тренние проезды, парковочные 
пространства, благоустройство 
и озеленение.

Начальная максимальная 
цена контракта на проектирова-
ние составляет 401 млн рублей. 
Заявки на электронный аукцион 
принимаются до 8 ноября.

Инвестор проекта – холдинг 
«НОВАПОРТ», уже развиваю-
щий в Кузбассе международный 
аэропорт Кемерово им. А.А. Ле-
онова. Это крупнейшая в России 
сеть периферийных аэропортов. 
Холдинг владеет и управляет 
контрольными пакетами акций 

в 21 региональном аэропор-
ту, занимается стратегическим 
управлением сети авиагаваней, 
реализует комплексные про-
граммы развития, выводящие 
инфраструктуру на качественно 
иной уровень.

Карта «Мир» 
и другие льготы

Кузбассовцы имеют приори-
тетное право на отдых с выгодой 
по программе лояльности для 
жителей Кузбасса. Для получе-
ния кешбэка от 10 процентов за 
проживание, питание, оздоро-
вительные процедуры, экскур-
сии и другие услуги курорта 
нужно иметь банковскую карту 
«Мир», зарегистрированную в 
программе лояльности. Сейчас 
к платёжной системе подключе-
ны 11 партнёров.

Ознакомиться со списком 
партнёров можно на сайте. Пла-
нируется, что в зимнем сезоне 
2022-2023 программа заработает 
в полную силу и выгодных пред-
ложений для кузбассовцев на ку-
рорте станет ещё больше. Кро-
ме того, компания Yeti Building 
Company, оператор подкидыва-
ющей канатной дороги Gesh Fly, 
планирует подключение к си-
стеме единого абонемента ку-
рорта. Такую форму оплаты уже 
используют трассы компании 
«Каскад», гондольный подъём-
ник сектора «Е» и Фристайл.

Такая возможность для жи-
телей региона подтверждена со-
глашением, которое заключили 
генеральный директор платёж-
ной системы «Мир» Владимир 
Комлев и губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев. «Карта жителя 
Кузбасса» станет для кузбассов-

цев универсальным платёжно-
сервисным инструментом с до-
полнительными бонусами.

«Кузбасс всегда открыт для 
реализации новых проектов, 
которые направлены на улуч-
шение качества жизни кузбас-
совцев. Цифровые технологии 
помогают оптимизировать мно-
гие процессы, получать государ-
ственные и другие услуги. Са-
мое главное преимущество в том, 
что это удобно для людей. Бла-
годаря партнёрству с платёжной 
системой «Мир» мы хотим рас-
ширить число таких «удобных» 
сервисов и возможностей для 
жителей региона в различных 
отраслях», – подчеркнул губер-
натор Сергей Цивилев.

«Уже в новом горнолыжном 
сезоне 2022-2023 на курорте 
«Шерегеш» по любой банков-
ской карте «Мир», зарегистри-
рованной в проекте Карты жи-
теля, можно будет получить 
кешбэк от 10% на самые разные 
услуги – от оплаты подъёмни-
ка до проживания в гостинице 
и покупок в кафе на территории 
курорта. К проекту уже присое-
динились одиннадцать партнё-
ров, и я уверен: их число продол-
жит увеличиваться», – отметил 
генеральный директор платёж-
ной системы «Мир» Владимир 
Комлев.

Программа лояльности при 
посещении СТК «Шерегеш» – 
это лишь часть проекта «Карта 
жителя Кузбасса». Сейчас спе-
циалисты платёжной системы 
«Мир» и Минцифры региона со-
вместно работают над внедрени-
ем лучших практик аналогичных 
проектов, запущенных в других 
регионах, в транспортную, со-
циальную и медицинскую сферы 
Кемеровской области.

ǀǨǤǮрǤǥ Ǐваров.

Горнолыжный сезон в Горной Шории начнётся 11 ноября, на неделю 
ранее запланированной даты

 ǐуристов ǥимой в «ǖерегеȱе» ждут освеȲенная лȴжня� удаленная вȴдаȰа багажа и кеȱбȶк 
для жителей Куǥбасса. Фото Сергея Гавриленко.
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ŏитƅ по совести

 Фото автора.

Поклонников у Александра Михайло-
ва в нашей стране, да и за рубежом, ве-
ликое множество. Его главные герои из 
фильмов «Любовь и голуби», «Одиноким 
предоставляется общежитие», «Мужики» 
и многих других запоминаются сразу и не 
отпускают потом никогда. Пересматри-
вая эти фильмы, каждый раз удивляешь-
ся их искренности, доброте, открытости, 
проникновенности. Вот и на встречу с из-
вестным артистом зрители шли с надеж-
дой прикоснуться к этим ценностям.

К слову, одним из зрителей был кеме-
ровский поэт, писатель, музыкант, ис-
полнитель Алексей Шабунин, его творче-
ский псевдоним Алексей Сибирь. Много 
лет он дружит с актёром и со многими 
другими известными людьми из творче-
ской среды.

«Поэт, композитор, гражданин, про-
шёл Афган», – так представил артист си-
дящего в зале друга, которого также по-
приветствовал зал.

͎еред ͨоͫʹертоͪ
Незадолго до начала творческого вече-

ра мы успели задать гостю пару вопросов. 
В частности, чего он ждёт от встречи с ке-
меровским зрителем.

«Если заложу зёрнышко добра, красо-
ты прекрасного в поэзии, в музыке – уже 
будет ради чего приезжать. Они, может 
быть, чуть-чуть задумаются…» – сказал 
актёр. А поводов для этого нынешнее вре-
мя предоставляет великое множество.

«Я вспоминаю Пушкина: «Блажен, кто 
посетил сей мир в его минуты роковые», я 
себя блаженным не считаю. Но всё равно 
я живу во время очень непросто, мощное. 
Тектонические столкновения происходят 
сегодня. Две цивилизации столкнулись 
сегодня – русский и англосаксонский 
мир... Убережём Россию – значит, убере-
жём мир», – делится своими мыслями ак-
тер.

К этой теме он не раз возвращался на 
концерте. Рассказывал, как бывал в го-
родах Донбасса. Многое из того, о чём го-
ворил актёр, было близко зрителям. Зал 
стоя слушал песни о подвигах русских 
солдат, одна из них – из художественного 
фильма «Офицеры».

͎иͯьͪа от ͦрителеΨ
…Встреча с любимым артистом нача-

лась с показа известных кинофрагмен-
тов. А затем вышел он сам: «Мне 78 лет, а 
я стою за кулисами и как осиновый лист 
дрожу…»

Он зажёг маленький огонёк свечи… 
Для него он дорог, едва уговорил админи-
страцию, как и везде на концертах, позво-
лить ему это сделать, так как не положено 
по правилам безопасности.

Программа артиста называлась «Се-
креты счастья». Но он «не знает секретов», 
просто уверен в одном: «Если человек 
живёт по совести – значит, он останется 
человеком до конца своих дней. А человек 
без совести становится животным».

Конечно, встреча не могла обойтись 
без разговора о всеми любимых фильмах. 
Как рассказал Александр Михайлов, в 
своё время его заваливали письмами.

«Это картины, которые несут теп-
ло. Особенно после выхода на экраны 
фильма «Мужики» приходили тысячи 
и тысячи писем. Мы затронули какой-
то важный пласт… В одном письме было: 
«Александр Яковлевич, спасибо вам. Мы 

расстались с супругой. В разных кинотеа-
трах посмотрели фильм «Мужики». И вот 
как-то Господь свёл нас, мы встретились, 
обнялись и поняли: что мы сделали? А 
сейчас у нас родился ребёнок». А ещё одна 
девочка написала: «Дядя Паша (имя глав-
ного героя. – Авт.), спасибо за кино «Му-
жики», папа вчера посмотрел этот фильм 
и купил мне шоколадку», – рассказывает 
артист. – Вот картина «Любовь и голуби» 

– старый фильм, сорок лет картине, а её 
цитируют постоянно». 

Всего у Александра Яковлевича более 
50 ролей в кино. Много работ в театре. 
Но главный разговор на встрече был не о 
кино, а о жизни, творчестве.

͂е͵ͫые ʹеͫͫоͯти
«Я не вокалист и музыкальной грамо-

ты, увы, не знаю, но с детских лет с моло-
ком мамы впитывал любовь к русской на-
родной песне, люблю петь», – рассказал 
актёр. И в течение вечера исполнял раз-
ные песни – о России, о деревне, родном 
доме… Читал много стихов классиков и 
современников – от Пушкина до любимо-
го Гафта, с которым дружил.

«Я всегда говорю студентам: не забы-
вайте Родину свою, каждый день находи-
те время и заучивайте строчки, которые 
вас волнуют, желательно классику. Как 
можно без Александра Сергеевича Пуш-
кина? Ещё у меня есть талант – я умею 
слушать и слышать. Я даю человеку вы-
сказаться и не перебиваю, чувствую ин-
тонацию – врёт или не врёт. Какие по-
мыслы у него. Уже 15 лет преподаю во 
ВГИКе, у меня идёт уже четвёртый набор, 
мои третьекурсники. Ещё два года потяну, 
потом я уйду. Надо уметь уходить вовре-
мя и знать меру», – убеждён актёр.

͍ ͯеͪье и о ͪоре
Совсем немного Александр Михайлов 

рассказал о себе. Родился в Забайкаль-
ском крае. Его мать – высокая, красивая, 
стройная женщина, но с синяками под 
глазами от тяжёлого труда. Работала на 
железной дороге, кирпичном заводе. Она 
очень любила петь.

«Бывало, придёт с работы уставшая и 
говорит: «Неси балалайку». Частушки 
любила. Я потом спрашивал её, почему 
она пела. «Чтобы с ума не сойти…» Пес-
ни лечили её», – вспоминает актёр. И го-
ворит, что долго не мог понять, как она 
огрубевшими от работы пальцами пере-
бирала струны…

А потом появилась мечта о море – и 
всего-то с картины известного марини-
ста. «Одна картина Айвазовского в жур-
нале «Огонёк» решила мою судьбу». В 
мореходное училище не поступил, но 
потом попросился на рыболовецкий ко-
рабль.

«Пришёл к капитану и говорю, возь-
мите меня на корабль, не могу жить без 
моря. А он: «Учеником моториста пой-
дешь?..»

Года два отходил на судне. Но до сих 
пор море волнует душу. «Я могу подолгу 
сидеть на берегу и разговаривать с морем 
я с ним нахожу общий язык».

Ǌксаǩа СоǱарева.

ŋ раŵųаž Žестиваля mŚверųаюƂие грани театра} в ŕузыųалƅноŵ театре œузбасса 
прошла творчесųая встреча с известныŵ аųтёроŵ театра и ųино, народныŵ артистоŵ řŚŝŚř 
ŉлеųсандроŵ ŕиžайловыŵ

// биографическая 
справка 

ȝлександр Михайлов родился ͮ ок-
тября 1��� года в посёлке Оловянная 
Ƀитинской области �ныне Забайкаль-
ский край�. После 7-го класса уговорил 
мать переехать во Владивосток. После 
неудачных попыток поступить в Нахи-
мовское училище и в мореходные учи-
лища Приморья окончил ремесленное 
училище и работал матросом-мото-
ристом на рыбацком дизель-электро-
ходе «рославль», на других судах в 
Охотском и понском морях, в Ȩихом 
океане. 
В 1�6� году ȝ. Михайлов окончил теа-
тральный факультет Дальневосточного 
педагогического института искусств по 
специальности «ȝктёр театра и кино». 
В 1�70-1�7� годах был актёром в ȧара-
товском драматическом театре имени 
К. Маркса. ȧ 1�7� года – в Москве� до 
1�8ͮ-го служил в Ȩеатре им. М.Н. Ƞрмо-
ловой, в 1�8ͮ-200� годах выступал на 
сцене Малого театра.
˫˩ʲʱ В ˭˥ˢ˭˫˥
Приморский краевой драматический 
театр им. ȟорького �г. Владивосток�� 
«Преступление и наказание» Ф.М. До-
стоевского – Ȧаскольников� «ɀдиот» 
Ф.М. Достоевского – Князь Мышкин� 
«Ȩри сестры» ȝ.П. Ƀехова – Вершинин� 
«Прошлым летом в Ƀулимске» – Ʉа-
манов� «Ƀеловек и глобус» – Молодой 
учёный� «ȼольше не уходи»� «Орфей 
спускается в ад» – Вэл Ксавье.
ȧаратовский драматический театр� 
«Мадридская сталь» ֩опе де Вега – 
֩исардо� «Дети Ванюшина» ȧ.ȝ. Най-
дёнова – Константин� «Ȩогда в Ȩеге-
ране» – ȧветлов� «Прошлым летом в 
Ƀулимске» ȝ.В. Вампилова – Ʉаманов� 
«Ƀеловек, который знал что делать» – 
Н.ȟ. Ƀернышевский.
Московский драматический театр 
имени М.Н. Ƞрмоловой� «Дядя Ваня» 
ȝ.П. Ƀехова – ȝстров� «Дом, где раз-
биваются сердца» ȼ. Ʉоу – ȟектор� 
«ȼатальоны просят огня» Ɋ. ȼондаре-
ва – Ƞрмаков� «Василиса Мелентьева» 
ȝ.Н. Островского – Колычев� «ȟлубо-
кое синее море» Ɋ. О Нила – Фредди 
Пейдж� «ȧ трёх до шести» Ƀхаидзе – 
ȝвалиани� «ȧамая большая маленькая 
драма» – ȧветловидов.
Малый театр� «Дети Ванюшина» 
ȧ.ȝ. Найдёнова – Константин� «Ƀайка» 
ȝ.П. Ƀехова –доктор Дорн� «ȧирано 
де ȼержерак» ɉ. Ȧостана – Мушкетёр� 
«Царь ɀоанн ȟрозный» ȝ.Н. Ȩолстого – 
ɀоанн ȟрозный� «Долгий день уходит
в ночь» Ɋ. О Нила – Джейми.
�по данным JM.OBDBH>=B:.ͱJ@�.
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Шаžŵаты в движении

 ǜнȴе кемеровȰане Артём Коǥин и Артём Ǆогин в финале 
первенства ǎоссии соперниȰали друг с другом.

 ǌбладатель Кубка Куǥбасса ǂмитрий ǕиȰканаков. Фото иǥ архива 
Федераȯии бильярдного спорта Кемеровской области.

Кемеровская областная об-
щественная организация «Феде-
рация бильярдного спорта» на-
чала свою работу в 2009 году и 
по сей день ведёт плодотворную 
деятельность, открывая новые 
имена для большого спорта. Еже-
годно Федерация проводит око-
ло тридцати официальных со-
ревнований. Примечательно, что 
статус у состязаний разный: от 
областных мероприятий до меж-
дународных чемпионатов. Прак-
тически всегда площадкой для 
турниров выступает кемеров-
ский бильярдный клуб «Волна 
на Октябрьском», на базе которо-
го и работает Федерация, а также 
профильная секция для детей.

В сокровищнице достижений 
кемеровских спортсменов со-
браны, пожалуй, все имеющиеся 
на сей день награды в мире спор-
та со своей геометрией. «Напри-
мер, в 2013 году наш земляк Сер-
гей Тузов стал чемпионом мира 
по бильярдному спорту в дисци-
плине «Динамичная пирамида». 
Другой кемеровский бильярдист 
Андрей Фрейзе – восьмикрат-
ный чемпион России, чемпион 
Европы 2010 года, двукратный 
чемпион Азии и серебряный 
призёр чемпионата мира. В 
2013-м году ещё один предста-
витель Кузбасса Виктор Локтев 
завоевал серебряную медаль на 
чемпионате мира по комбиниро-
ванной пирамиде, который со-
стоялся в Кемерове. Все ребята 
благодаря своим достижениям 
выполнили норматив мастера 
спорта международного клас-
са», – поделился успехами спор-
тсменов президент Федерации 
бильярдного спорта Кемеров-
ской области Игорь Евдокимов.

Не отстаёт от именитых спорт-
сменов и молодёжь. Так, ле-
том 2022 года в Сургуте состо-
ялось первенство России по 
бильярдному спорту в дисци-
плине «Свободная пирамида». 
Примечательно, что в самой 
представительной категории 
юношей до 16 лет (49 участни-
ков из 20 регионов страны) пре-
тендентов на медали было не 
счесть, но к радости всего Куз-
басса в финале сошлись двое ке-
меровчан: Артём Жогин и Артём 
Козин. Оба кандидаты в масте-
ра спорта России. В итоге золото 
осталось за Жогиным (5:1). При-
чём парни – многократные побе-
дители и призёры самых разных 
соревнований за последние пять 
лет – от чемпионатов Кузбасса 
до всероссийских соревнований.

«В России наибольшую попу-
лярность получил именно рус-
ский бильярд, или, как его сейчас 
официально называют, пирами-
да, – отметил Игорь Евдокимов. 

– Напомню: это большой 12-фу-
товый стол, пятнадцать белых 
шаров и один шар красный или 
жёлтый (биток). В Кузбассе дан-

ный вид спорта стремительно 
развивается. Радует, что в него 
приходит много молодых ребят. 
Им интересно принимать уча-
стие в соревнованиях, перени-
мать опыт у старших наставни-
ков. В Кузбассе на сегодняшний 
день есть отделение по бильярд-
ному спорту на базе ДЮСШ 
«Юность» в Анжеро-Судженске. 
По региону бильярд представ-
лен многочисленными клуба-
ми и секциями. Так, при нашей 
Федерации работает секция по 
бильярдному спорту для детей до 
18 лет. Проводятся и индивиду-
альные тренировки среди детей 
и взрослых. Кроме того, активно 
в процесс включаются и отдель-
ные предприятия, которые до-
статочно серьёзно поддержива-
ют и молодёжное, и ветеранское 
движение».

Отметим, что соревнования 
в Кемерове проводятся для раз-
новозрастной спортивной ауди-
тории. Помериться мастерством 
собираются и школьники, и биль-
ярдисты 80+. Участвуют дети, 
мужчины, женщины. Истори-
чески сложилось, что предста-
вительниц прекрасной полови-
ны человечества всё же меньше. 
Президент Федерации сам не 
профессиональный спортсмен, 
но довольно-таки продолжи-
тельное время принимал уча-
стие в различных соревнова-
ниях по бильярдному спорту. 
Игорь Владимирович – увле-
чённый энтузиаст, который дей-
ствительно болеет своим делом.

«Многие выбирают бильярд за 
то, что это не травмоопасный вид 
спорта, – объясняет он. – Биль-
ярд развивает координацию 
движений, упорство, закаля-
ет дух, учит концентрировать-
ся, вырабатывает стрессоустой-
чивость и целеустремлённость. 

А ещё бильярд – доступный вид 
спорта. На дорогостоящее обо-
рудование тратиться не нужно. 
По-хорошему, необходимо при-
обрести лишь свой бильярдный 
кий, который не обязательно 
стоит больших денег. А что ка-
сается детских тренировок, то в 
нашей секции они более чем до-
ступны и не представляют ни-
какой серьёзной нагрузки на се-
мейный бюджет».

Кстати, многие врачи не еди-
ножды высказывались о пользе 
бильярда для здоровья человека. 
И речь идёт не только о зрении. 
Бильярд сравнивают даже с гим-
настикой, потому что за одну 
партию игрок выполняет целый 
комплекс упражнений.

Также президент Федерации 
подчеркнул, что недаром бильярд 
называют шахматами в движе-
нии. «В шахматах нужно хоро-
шенечко подумать и передвинуть 
фигуру, а в бильярде нужно не 
только просчитать каждый свой 
ход, но ещё и грамотно испол-
нить его технически, – добавил 
он. – Иногда даже на чемпионатах 
мира спортсмены-профессиона-
лы в решающих партиях не заби-
вают элементарные шары, кото-
рые на тренировках с лёгкостью 
забивают десять из десяти. По-
этому здесь важно развивать мо-
рально-волевые качества. Есть у 
бильярда и другое неоспоримое 
преимущество. Например, в ка-
ком-либо силовом виде спорта по-
беда зачастую остаётся за тем, кто 
моложе. В бильярде же порой ин-
трига сохраняется до последнего».

Как отмечают эксперты, со 
временем у каждого игрока вы-
рабатывается свой фирменный 
стиль. «Есть у нас бильярдисты, 
которые характеризуются ата-
кующим стилем. Они отличают-
ся наиболее зрелищной игрой. А 
есть игроки, придерживающие-
ся спокойного стиля и предпо-
читающие дожидаться ошибки 
соперника, а не рисковать», – 
сказал собеседник.

На днях в бильярдном клубе 
«Волна на Октябрьском» завер-
шился турнир по бильярдному 
спорту среди мужчин на Кубок 
Кузбасса. Победителем соревно-
ваний стал мастер спорта из Ке-
мерова Дмитрий Чичканаков. В 
финальном матче со счётом 5:0 
он уверенно выиграл у своего 
земляка Андрея Косых (КМС), 

ставшего в итоге серебряным 
призёром Кубка.

Бронзовые награды разде-
лили представитель областного 
центра Геннадий Столпиченко 
(1-й разряд) и житель Мысков-
ского городского округа Алек-
сандр Михайлов (КМС).

Следующим большим собы-
тием в календаре бильярдного 
спорта нашего региона станет 
первенство Сибирского феде-
рального округа среди молодё-
жи до 19 лет, которое состоится в 
Кемерове уже в ноябре текущего 
года. Массового зрителя у таких 
соревнований нет – поддержать 
приезжают только тренеры, 
друзья и родные участников. 
Объяснение тому простое: ме-
сто ограничено пространством 
бильярдного клуба. Но все тур-
ниры по бильярду можно посмо-
треть онлайн на специальной 
платформе Tournament Master и 
других интернет-площадках.

Добавим, что в территориях 
тоже проводятся свои соревнова-
ния. К примеру, в бильярдном клу-
бе «Феникс» недавно состоялся 
турнир Яйского муниципально-
го округа. Как отметили в пресс-
службе местной администрации, 
турнир собрал истинных почи-
тателей этого вида спорта. Адре-
налин, азарт, желание показать 
прекрасный результат не давали 
игрокам расслабиться ни на мину-
ту и наилучшим образом мотиви-
ровали участников к победе.

При подведении итогов при-
зовые места были распределе-
ны следующим образом: 1-е ме-
сто заработал Юрий Павлович 
Юрченко, 2-е место – Алексей 
Викторович Ракитский и 3-е ме-
сто – Виктор Викторович Ракит-
ский. Всего в турнире приняли 
участие 12 человек, все бильяр-
дисты получили заряд хорошего 
настроения и бодрости.

По словам самих участников, 
игра в бильярд – отличная воз-
можность интересно провести 
время, а также познакомиться с 
единомышленниками.

Алеǩа СǨǤрǩова.

В следуюˍем месяце в Кузбасс сˎедутся сильнейшие юные бильярди-
сты ˬибири. В Кемерове пройд˸т первенство ˬˮ˩ среди молод˸жи до 
�9 лет. ʵем живут представители этого вида спорта� какой фирменный 
стиль тиражируют и почему выбирают именно русский бильярд – в этих 
и других специальных вопросах в преддверии большого события 
разбирался наш журналист.

 Многократнȴй победитель 
региональнȴх турниров в группе 
�� лет и старȱе� поȰётнȴй 
гражданин Кемеровской области 
Александр ǃвгеньевиȰ ǂенисов.
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 ǃвгения КарпаȰева. «Ǔрам Петра и Февронии».

ŋысоųая оſенųа ųаų награда

// дневник фестиваля

Целую неделю в музыкальном театре 
Кузбасса работали театральные кри-

тики. Они увидели три постановки, заяв-
ленные в программе фестиваля «Свер-
кающие грани театра»: «Ожидание», 
«Дубровский» и «Алые паруса».

Театр посетили Елена Лащенко (учре-
дитель и генеральный директор инфор-
мационного агентства «Музыкальный 
Клондайк»), Надежда Кузякова (журна-
лист, редактор, продюсер, член редакци-

онного совета информационного порта-
ла и газеты «Музыкальный Клондайк») 
и Ольга Кораблина (заведующая кабине-
том музыкальных театров организацион-
но-творческого отдела Центрального ап-
парата Союза театральных деятелей РФ).

Критики отметили целостность и 
продуманность лирических историй 
под названием «Ожидание» – долго-
жданной премьеры этого сезона. Со-
тый спектакль «Дубровский» (а он до 

сих пор собирает полные залы!) был на-
зван энергетически сильным, с профес-
сиональной работой артистов и мощной 
поддержкой зрителей (на юбилейном 
мюзикле традиционно тоже был ан-
шлаг). «Алые паруса» посчитали про-
ектом, который выполняет просвети-
тельскую и воспитательную функции, 
отметили игру юных артистов – Софии 
Жуковой и Всеволода Калинина. Наход-
кой для восстановленных «Алых пару-

сов» назвали выход на сцену юного Грея 
(Всеволод Калинин). К слову, раньше 
(до восстановления «Алых парусов» в 
июне 2022 года) юный Грей появлялся в 
спектакле лишь на экране. Обсуждение 
шло в открытом формате, так что актив-
ное участие в диалоге принимали и по-
стоянные зрители музтеатра. Они также 
посетили круглый стол «Современные 
тенденции музыкального театра», кото-
рым завершился визит критиков.

На днях прокопьевский драмтеатр ор-
ганизовал читку пьесы Натальи Ми-

лантьевой «Богадельня» в самом сердце... 
местного торгового центра «Победа». Ак-
тёры знакомили прокопчан с произведе-
нием современного драматурга в рамках 
Первого Международного театрального 
фестиваля-форума «Сверкающие грани 
театра».

Вокруг импровизированной сцениче-
ской площадки собралось большое ко-
личество зрителей. Многие забыли про 
покупки и достали смартфоны – фотогра-
фировали и снимали на видео актёров те-
атра: заслуженную артистку РФ Алевтину 

Серебрякову, Наталью Денщикову и Вале-
рию Климову.

– Благодаря фестивалю «Сверкающие 
грани театра» который сейчас проходит 
в Кузбассе, мы придумали такой проект. 
Хотели выйти в народ, познакомить их с 
такой формой нашей работы. Зрителям, 
судя по реакции, очень понравился наш 
эксперимент. Главная награда – если они 
потом захотят прийти в театр, – отметила 
артистка Наталья Денщикова.

– Это круто, современно, как в Москве. 
Браво! Мне очень понравилась читка пьесы, 
я заслушалась, – поделилась своими впечат-
лениями зрительница Анна Сивкова.

śворчество без граниſ

// выставки

Сегодня в Анжеро-Судженском политех-
ническом колледже в рамках Междуна-

родного фестиваля Юрия Гагарина откры-
вается передвижной музейно-выставочный 
проект Кузбасского государственного крае-
ведческого музея. Его главная цель – попу-
ляризации достижений отечественной кос-
монавтики и вклада Кузбасса в покорение 
космоса. Жители Анжеро-Судженска смогут 
прикоснуться к уникальному космическому 
наследию. Передвижной музейно-выставоч-
ный проект специально разработан для по-
сетителей разных возрастных категорий.

Посетители смогут увидеть более трёх-
сот «космических экспонатов» из фондов 
Кузбасского краеведческого музея, раскры-
вающих историю освоения космического 
пространства. Это и запуск первого искус-
ственного спутника земли, и первый полёт 
человека в космос, и полёт первой женщи-
ны-космонавта. А ещё выход в открытый 
космос и первая стыковка двух космиче-
ских кораблей. На выставке представлено 
много интересного. Например, макет кос-
мической ракеты, изготовленный из метал-
ла первой ступени ракеты «Восток», на ко-
торой 12 апреля 1961 года совершил первый 
в мире полёт в космос Ю.А. Гагарин. В экс-
позиции – скафандр «Сокол» Бориса Волы-
нова, способный спасти космонавта в слу-
чае разгерметизации кабины космического 
корабля. А также фрагмент парашюта спу-
скаемого аппарата, на котором Алексей Ле-
онов вернулся на Землю. Посетители сво-
ими глазами увидят шлемофон, шинель и 
парадную фуражку Алексея Леонова, спе-
циальную ручку для записей в условиях не-
весомости, «батареи-маячки» кузбасского 
производства (они облегчают поиски кос-
монавтов в случае приземления на воду). И, 
конечно, будет представлено космическое 
питание. Не обойдётся и без цифрового 
контента (кинохроника космических полё-
тов, видеообращение Михаила Корниенко, 
космонавта РОСКОСМОСА).

Сегодня в кемеровской библиотеке 
имени Н.В. Гоголя откроется фото-

выставка «Объектив. Полифония Дон-
басса». Благодаря муниципальной ин-
формационно-библиотечной системе 
города Кемерово совместно с художе-
ственным музеем «Арт-Донбасс» (До-
нецк) и творческим союзом «Союз фо-
тохудожников Донецкой Народной 
Республики» посетители увидят 35 фо-
торабот 15 донецких авторов.

Все участники выставки – члены 
«Союза фотохудожников Донецкой На-
родной Республики», который был об-
разован в январе 2020 года на базе худо-
жественного музея «Арт-Донбасс». Это 
ведущие фотографы ДНР Артём Пова-
ров, Владимир Нагаец, Татьяна Коля-
дич, Надежда Чичерова, Юрий Русаков, 
Виктор Черемисин, Ирина Логачева и 
другие. Среди них – представители са-
мых разных профессий: энергетики и 
врачи, экономисты и педагоги, спасате-
ли и предприниматели, программисты 
и строители. На выставке представле-
ны портрет, жанровая съёмка, пейзаж, 
натюрморт, репортаж.

Знакомясь с фотоснимками, пред-
ставленными на выставке, можно от-
крыть для себя Донбасс с новой сто-
роны. Регион предстаёт перед нами 
не только как промышленный угле-
добывающий центр, но и как люби-
мый жителями гостеприимный край. 
Фотомастера воспевают панорамы 
донбасских степей и городские пер-
спективы, суровых и радостных гор-
няков и удивляющиеся миру детские 
лица. Их «портреты» рукотворных 
гор (терриконов, ставших неотъемле-
мой частью донбасского пейзажа) ве-
личественны и поражают неожидан-
ностью ракурсов. Перед зрителями 
предстанет Донецк, изображённый в 
разные времена года, но всегда напол-
ненный светом и теплом. Символизм 
техногенных ландшафтов, звенящая 
экспрессия цвета и тонкая переда-

ча оттенков говорят зрителю о боль-
шой любви авторов к изображаемым 
реалиям, об их непоколебимой вере в 
будущее региона. К слову, выставка с 
большим успехом экспонировалась в 
Москве, Ярославле, Нижнем Новгоро-
де, Ханты-Мансийске, Рязани.

Фотовыставка, организованная 
при поддержке управления культу-

ры, спорта и молодёжной полити-
ки администрации города Кемерово, 
пройдёт с 20 октября по 8 ноября, за-
тем она будет экспонироваться ещё в 
четырёх крупных библиотеках горо-
да: в библиотеке городских историй, 
библиотеке имени Г.Е. Юрова, имени 
И.М. Киселева и в детской библиотеке 
«Читай-город».

mŊлиже 
ų звёздаŵ}

ПоǠǟоǮовǤла Аǩǩа ǎǤǨоȰук.

ŘолиŽония ōонбасса в œеŵерове

 ǃвгений Фесенко. «ǂонеȯкие Альпȴ».
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// урожай

// поездка

// новости советов ветеранов

ŘроƂание с летоŵ

Řосёлоų ŗртон ȟ 
далёųий и близųийȪ
Волонт˸ры ˧еждуреченска 
посетили отдал˸нный пос˸лок� 
пообˍались с жителями.

Посёлок, что в 100 километрах от города, ос-
нован более 50 лет назад. Здесь было 3 исправи-
тельные колонии, которые специализировались 
на заготовке древесины. И в них работали все при-
ехавшие специалисты и жители соседних шорских 
деревень (Учас, Ильинка, Трёхречье).

Глава Ортонского территориального управле-
ния Людмила Ивановна Трухина переживает за 
сельчан – за их трудоустройство. В 2015 году ко-
лонии закрыли и бывшие сотрудники, получив 
жилищные сертификаты, разъехались по другим 
городам России. В посёлке осталось всего около 
300 человек. Школа есть, оснащение хорошее, де-
тей, конечно, мало… Добираться до посёлка можно 
на вахтовке, которая ходит от города по понедель-
никам, средам и пятницам. 100 км по грунтовой 
дороге через два горных перевала и 14 мостов.

Четвёртый год пенсионеры города собирают 
вещи и с попутной машиной городской совет вете-
ранов отправляет их в Ортон. Вот и в этот раз от-
правили более 20 больших пакетов. Ветераны по-
ехали, чтобы посетить возрастных пенсионеров, 
встретиться со взрослыми и детьми.

В Ортоне гости посетили рябиновую Аллею па-
мяти Героев Ортона. Приезд городских – это гло-
ток свежего воздуха для поселковых. 

В беседе с Людмилой Ивановной Трухиной ус-
лышали оптимистический настрой на развитие 
Ортона: необходимо возрождать лесозаготови-

тельную отрасль, ведь вокруг почти 400 км техно-
логических дорог, проложенных к местам рубки. 
И, конечно, надо развивать туризм: можно сделать 
деревню-музей под открытым небом с гостевыми 
домами, разработать интересные маршруты. Сей-
час большой популярностью пользуются мегали-
ты Куйлюма, что в переводе с шорского означает 
«Гора Любви». Хочется увидеть реализацию про-
граммы – строительство дороги Абакан–Ортон–
Междуреченск–Новокузнецк далее с выходом на 
Бийск.

В отдалённых посёлках проблем значительно 
больше, чем в городе, и мы, ветераны-волонтёры, 
будем оказывать им посильную помощь.

Ǆ.В. ǃабалуева�
ǫреǠсеǠаǮелȳ ǨесǮǩоǥ 

обȰесǮвеǩǩоǥ орǟаǩǤǣацǤǤ веǮераǩов 
ǈежǠуреȮеǩскоǟо ǟороǠскоǟо окруǟа.

ИНИЦИАТИВА

ŘоŵоƂƅ от mсеребряныž}
волонтёров
˨акануне холодов совет ветеранов 
местной обˍественной организации 
Калтанского городского округа при-
звал всех жителей помочь обогреть 
наших заˍитников ˫одины.

«Серебряные» волонтёры объединились в одном – 
желании помочь солдатам пережить зиму.

Совет ветеранов принимает не только носки ручной 
вязки, но и тёплые покупные. С пряжей ветеранам по-
могают неравнодушные жители округа. Она не залё-
живается, тут же уходит в работу. Да так быстро, что её 
даже не хватает.

Патриотическая благотворительная акция «Бабуш-
кина забота» проводится в совете ветеранов уже давно. 
Посылки с тёплыми вещами отправляются жителям 
Донбасса регулярно.

В творческой мастерской и сегодня много готовых 
изделий.

Ǉ.В. ǉесǩова� 
ǫреǠсеǠаǮелȳ совеǮа уǟолȳȰǤков 

КалǮаǩскоǟо ǟороǠскоǟо окруǟа.

АКЦИЯ

Śиŵволы паŵяти
В Кузбассе ветераны приняли участие 
во всероссийской акции и высадили 
деревья в память о героях Великой 
˩течественной войны.

В Топках и Анжеро-Судженске прошли меропри-
ятия, приуроченные к всероссийской экологической 
акции «Зелёная Россия». В них приняли участие со-
трудники и ветераны органов внутренних дел, а также 
члены Общественного совета.

В Топкинском округе инициативу поддержали по-
лицейские и студенты технического техникума. На 
территории будущего спортивного парка в микрорай-
оне Солнечном они провели экологический субботник. 
Здесь ранее были посажены горожанами сосны и липы, 
а сейчас появилась аллея из молодых сосен в честь по-
гибших во время Великой Отечественной войны.

Сотрудники полиции Анжеро-Судженска, ветера-
ны и члены Общественного совета продолжили Аллею 
Памяти, заложенную в честь сотрудников органов вну-
тренних дел, погибших в годы Великой Отечествен-
ной войны, и высадили во дворе отдела полиции не-
сколько саженцев хвойных деревьев. «Каждое дерево 

– это символ вечной памяти и уважения к беспример-
ному мужеству наших коллег, чьи годы службы выпа-
ли на тяжелейшее фронтовое и послевоенное время», 

– подытожил мероприятие председатель ветеранской 
организации ОМВД России по Анжеро-Судженско-
му городскому округу майор милиции в отставке Олег 
Сарватовский.

ВлаǠǤǨǤр Серǟеев.

АНОНС

ˬегодня� �0 октября� в �� часов в 
читальном зале Государственного 
архива Кузбасса состоится круглый 
стол� посвяˍ˸нный 90�летию со дня 
рождения Героя Кузбасса� поч˸тного 
гражданина Кемеровской области� 
поч˸тного академика горной ˢкаде-
мии наук ˧ихаила ˨айдова.

На мероприятии состоится презентация электрон-
ной архивной выставки, посвящённой М. Найдову, бу-
дет представлен фонд его личных документов, храня-
щийся в госархиве. 

В городском совете ветеранов 
˩синников прошла осенняя яр-
марка «Дары лета». ˥˸ участники 
представили свои домашние соле-
нья и другие заготовки на зиму.

Море овощей, фруктов, цветов. Такому изоби-
лию могла позавидовать не одна ярмарка, даже 
городского масштаба. Чего тут только не было: 
яблоки, виноград, тыквы, морковь, декоративная 
капуста и море цветов – розы, хризантемы, гладио-
лусы, георгины, астры, амарант.

Были здесь широко представлены и эксклю-

зивные заготовки: вяленые помидоры, «ананасы 
из кабачков», цукаты из тыквы. Также были пред-
ставлены овощи-гиганты: помидор весом 700 г, 
дайкон-великан диаметром 10 см, тыквы громад-
ных размеров.

Беспристрастное жюри, в состав которого вош-
ли местные активисты-общественники и депута-
ты, после долгих споров подвели итоги. Победите-
ли получили награды. Проигравших не было. Было 
вручено дополнительно 11 поощрительных призов.

Закончилось мероприятие общим чаепитием.
ǎ.ǐ. ǀуǠǤǩова� 

ǫреǠсеǠаǮелȳ ǨесǮǩоǥ 
обȰесǮвеǩǩоǥ орǟаǩǤǣацǤǤ веǮераǩов 

ǟ. ǊсǤǩǩǤкǤ.

ˬоветы ветеранов ʴентрального 
и ˫удничного районов 
Прокопьевска провели фестиваль 
«˩воˍная симфония». 

Программа праздника состояла из пяти кон-
курсных номинаций: «Чудеса родной природы», 
«Очумелые ручки», «Лучший букет», «Оригиналь-
ная выпечка», «Вкусный напиток (морс, компот, 
соки)», «Костюм «Осень золотая».

Можно отметить изысканный вкус и смекал-
ку всех участников конкурса. Композиции из ово-
щей были талантливо оформлены, сопровожда-

лись стихами и частушками. Экспонаты поражали 
художественным вкусом исполнителей. На столах 
были представлены разнообразные яркие букеты, 
композиции из кабачков «Три богатыря», из тык-
вы «Царица осени», выпечка, салаты. В номинации 
«Чудеса природы» были представлены морковь и 
картофель необычной формы.

Творческие коллективы ДК им. Маяковского и 
ДК им. Артёма дали концерты для гостей празд-
ника. Всем участникам фестиваля были вручены 
благодарственные письма и подарки. 

ǁ.А. ƽелȶвскаȶ� ǫреǠсеǠаǮелȳ ǨесǮǩоǥ 
обȰесǮвеǩǩоǥ орǟаǩǤǣацǤǤ веǮераǩов 

Прокоǫȳевскоǟо ǟороǠскоǟо окруǟа.

// конкурс

ōары садов и огородов
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Śибирсųая тайна 
ŉлеųсандра ŕаųедонсųого

 ǋиколай СергеевиȰ ǋовгородов больȱе �� лет наǥад вȴдвинул 
версиȷ сибирского похода Македонского и продолжает набирать 
аргументȴ.

Корреспондент «Кузбасса» ра-
зыскал Николая Новгородова, 
члена Томского отделения РГО, 
писателя, исследователя, в про-
шлом – геолога Заполярья, со-
трудника «политеха» и препода-
вателя педуниверситета. Это его 
поиск по древним источникам... 
следов Македонского в Сибири и 
доклад, отправленный на съезд 
Русского Географического обще-
ства в 2010-м, «ледоколом» вошёл 
в величественную тему Алексан-
дра Великого и вызвал мнения и 
эмоции самые разные...

– А я просто хочу узнать о Саше 
больше, – опережая вопрос «По-
чему?», ответил мне Николай 
Сергеевич, тяжело неся и ставя 
на стол перегруженную коробку 
со своими материалами, рабочи-
ми бумагами, выписками, схема-
ми. Его старый комп – с основ-
ным, «про Сашу», архивом – тоже 
давно набит под завязку. И то, 
что 23 века спустя посреди стра-
ны снегов, недалеко от когда-то 
важной для Македонского и его 
богов координаты, в советской 
«хрущёвке» на окраине Томска в 
очередное предзимье 77-летний 
учёный, поправив очки, зовёт Ма-
кедонского Сашей, – не фамиль-
ярность. А в силу возраста и оте-
ческого уже отношения. И потому, 
что Новгородов «с Сашей» уже лет 
двадцать, и живёт «Сашиным» 
«индийским» походом. А ещё 
Новгородов развенчал для себя 
миф, что Македонский – непобе-
дим, и это, говорит с гордостью 
русского человека, выяснилось в 
IV веке до н.э. здесь, в Сибири.

͒͡идеть ры͠уͨит 
и уͪереть

...Вода была зелёной, прозрач-
ной и завораживающей, как ска-
зали бы сейчас, ...как бутылочное 
стекло. И спящий океан под ледя-
ным щитом держал освободившу-
юся кромку тихой, без игры, без 
борьбы воды, без волнения.

...Вода была зелёной, слабо-ак-
варельной, как небо далёкой род-
ной Македонии.

...От мысли о достигнутом ру-
беже и о повороте домой стало 
жарко. Он снял щит, шлем, встал 
на колени, окунул лицо в воду, 
сделал глоток. Слабосолёная! А в 
заливе Каспия, в начале этой ча-
сти похода пробовал, вода – рас-
сол.

...Позади – схватки, схватки с 
местными и – самые ужасные из 
всех его походов лишения... Ведь 
Македонский прошёл сквозь мир, 
где «...самое большее время года 
лежат... столь чрезвычайные сне-
га, что почти нигде не приметно 
никакого следа птиц или бы ка-
кого другого зверя. Вечная мгла 
покрывает небо, и день столь упо-
добляется ночи, что едва можно 
различить ближайшие предме-
ты».

И это земля, где «...войско, за-
ведённое в сии пространные пу-
стыни, где совершенно не было 
никакой человеческой помощи, 
претерпевало все бедствия: го-
лод, стужа, чрезмерная усталость 
и отчаяние овладело всеми. Мно-
жество погибли в непроходимых 
снегах, во время страшенных мо-
розов множество ознобило ноги».

И это были места, где... «Мрак, 
туман, вечная ночь, опустивша-
яся на бездонное море, полное 
чудовищ, неподвижные воды, в 
которых природа не в силах под-
держивать жизнь».

И это была страна, что «...ле-
жит на крайнем севере... Большая 
часть её представляет собой без-
лесную равнину... Жители по при-
чине больших снегопадов боль-
шую часть года проводят в доме, 
заготовив себе запасы пищи... 
Страна... лежит в сверкающей бе-
лизне снегов и застывшего льда... 
И всё же царь, несмотря на все эти 
препятствия, преодолел, благода-
ря обычному мужеству и упорству 
македонцев, трудности переходов. 
Много солдат, впрочем, и людей, 
сопровождавших войско, выби-
лось из сил и отстало. Некоторые 
ослепли от сверкания снегов и 
резкого отражённого света...»

– Так описывали пережитое 
походниками историки Диодор, 
Квинт Курций Руф и другие... че-
рез три-пять веков после похода 
Македонского... И поэты Ювенал, 
Фирдоуси, Низами, Джами, На-
вои, литераторы Клитарх, даже 
Владимир Мономах (назовём 
его так), русские, польские, чеш-
ские летописцы – описали дошед-
шие до их времён сведенья о пе-
ресечении Македонским степей, 
войне с руссами, о достижении 
Ледовитого океана и строитель-
стве в Стране Мрака Медных 
ворот... «И разве это Индия, в 

которую шёл Македонский?!» – 
перечитав всё, не поверил я в офи-
циальную историческую версию 

– про путь великого полководца, 
героя – на Индостан, – вспомина-
ет Новгородов.

– А на что же те историки, не 
участники похода, опирались?

– На мемуары походников... А 
мемуары со временем исчезли. И 
хотя бы в трудах тех историков 
хоть как-то сохранились. И, когда 
я стал в них разбираться, понял: 
многие события похода в трудах 
древних перепутаны. Те же реки 
переставлены... И как геолог, гео-
граф я составил уже не одну кар-
ту похода. 

– Так Македонский шёл таким 
путём – в реальную южную Ин-
дию?

– Нет, думаю, речь шла про 
землю Сибири, её богатства, не 
индостанскую. В те времена все 
незнакомые земли назывались 
индиями... И на сегодня, с мои-
ми последними правками, Маке-
донский прошёл тогда так. Обой-
дя Каспий по восточному берегу, 
пришёл к устью реки Урал, под-
нялся по ней, сражался... С Юж-
ного Урала ушёл на Золотые горы 

– на Алтай, на реку Катунь. Потом 
– был на Томи, выше нынешнего 
Томска повернул вправо. Провёл 
войско на Енисей, построил флот, 
прошёл через Казачинский порог, 
горы Путорана с глубокими сне-
гами и в схватке с местным вой-
ском... (Кстати, в Пенджабе, при 
слиянии рек, порогов нет. И един-
ственно похожие столовые горы 
есть в настоящей Индии, но сне-
га на них нет...) А выйдя к океану, 
Македонский проплыл по Кар-
скому морю до устья Оби. И, там 
зимуя, армия жестоко страдала от 
холода, сожгла часть кораблей. И, 
наконец, весной Македонский по 
Оби проплыл к её притоку – Ир-

тышу, дальше – часть прошёл по 
нему, чтобы уйти к Самарканду и 

– домой... И в 32 года, после похода, 
через год, Саша умер.

– Но у античных историков про 
поход сказано: там текут реки 
Инд, Ганг?

– Он сплавился к устью Ганга, 
прошёл по океану и вошёл в устье 
Инда. Гангом... называлась Анга-
ра, она долго считалась главной 
рекой, мол, не она впадает в Ени-
сей, а он в неё. А ещё в записях 
есть: «...сливающиеся Акесин и 
Гидасп. В месте слияния рек по-
дымаются волны, подобные мор-
ским». Современные историки не 
комментируют это, считая ошиб-
кой переписчиков. Но Страбон (в 
I веке до н. э. – Авт.) писал об об-
наружении письма Кратера (по-
ходника. – Авт.) матери, что они 
с Александром достигли устья 
Ганга и видели в заливе огром-
ных морских животных, пускаю-
щих фонтанчики. Если предста-
вить, что Македонский не был на 
Индостане, а был всё-таки в Си-
бири, и сплавлялся по Енисею 
(Акесину), впадавшему в Ангару 
(Ганг), и добрался до Северного 
Ледовитого океана, то всё стано-
вится на места. ...В древних ис-
точниках ещё сказано: сплавив-
шись к океану через страшные 
пороги, Александр обнаружил 
в устье громадный морской ли-
ман и в нём китов. Громадных 
лиманов на Индостане нет, зато 
они есть в устьях Енисея и Оби. 
И упоминаемая в записях Инд – 
это Обь.

– А что Македонского так влек-
ло к океану?

– В том числе слава. Когда в пер-
вой трети похода в снегах войско 
отказалось идти дальше, потре-
бовало сменить курс, то призвал 
идти дальше старый воин. Квинт 
Курций Руф привёл его слова: 
«Если несомненно, что мы до сих 
пор двигались в Индию, то стра-
на на юге менее обширна... Зачем 
идти к славе в обход, когда она у 
тебя под рукой?» И Александр, 
перед тем как повести войско 
всё-таки к Северному Ледовито-
му океану, предложил построить 
12 алтарей – богам. Их возвели у 
реки Таны, как писал Птолемей, 
на 57-м градусе северной широты, 
в месте, где самый длинный день 
в году длился 17 часов 10 минут. И 
это предполагаемое место у Томи 
я нашёл.

– А чем закончился поход Ма-
кедонского?

– По мне, поражением, хотя ре-
шающей схватки не было. У Ма-
кедонского было 135 тысяч непо-
бедимых бойцов, когда он шёл в 
поход, а выводил он из похода все-
го 30 тысяч, обмороженных демо-
рализованных воинов... Даже есть 
запись, что местные посадили их 
на телеги, отправляя домой... Но 
историки древности закончили 
описание похода славой.

̈́реͫ͡ие греͨи и��� ̓͜ͅ
Кстати, в десятке аргументов, 

собранных Новгородовым в дока-
зательство сибирского маршрута, 
есть один... самый-самый. Это за-
дачка по географии, она – непри-
метна в записях историка Дио-
дора. И, похоже, её никто веками 
решить не мог.

Но сейчас, готовясь к ЕГЭ по 
географии и имея под рукой об-
разцы решений подобных задачек, 
с ней справится любой школьник.

– А я решил ещё в начале 2000-х, 
вспомнив «мой» школьный курс 
тригонометрии, – говорит Нов-
городов. – Перечитывая запи-
си Диодора Сицилийского, уви-
дел: вот же, измерение, сделано 
в походе Македонского: «Росли 
здесь деревья разных пород, вы-
сотой в 70 локтей и такой толщи-
ны, что их с трудом могли обхва-
тить четверо. Тень от них падала 
на три плефра». Перевёл локоть 
и плефр в понятные единицы. 
Получил высоту дерева 31,5 м, 
длину тени 88,8 м. Потом на-
шёл тангенс угла солнца над го-
ризонтом в момент измерения 
(разделил 31,5 на 88,8), полу-
чил 0,354. Открыл таблицы Бра-
диса, по ним угол нашёл – равен 
19,5 градуса. И – посчитал ши-
роту местности (из 90 градусов 
отнял сумму угла наклона оси 
(23 градуса) и угла солнца над 
горизонтом). Так нашёл, что из-
мерение в походе сделано на ши-
роте 47,5 градуса в день зимнего 
солнцестояния. А где? Возмож-
но, сосна та росла в горах Алтая, 
на ровной террасе.

Ещё одну задачку, с тенью от 
другого дерева, Новгородов на-
шёл уже в записях Страбона. Из 
неё получил ещё одну точку похо-
да – 64 градуса северной широты.

– Да какая же это Индия?! – сто-
ит на своем Николай Новгородов. 

– В тот день Саша был на широте 
нашего Ханты-Мансийска!

ǇарǤса ǈаксǤǨеǩко.

P.S. Как пояснил Николай 
Новгородов, задачку с тенью де-
рева перепроверили в планетарии, 
подтвердили, томский профессор, 
географ Окишев про решение за-
дачи тоже сказал, что убедитель-
но, но время покажет... 

P.P.S. Кузбасские историки 
КемГИК и КемГУ эту задачку с 
тенью дерева с маршрута Маке-
донского прокомментировали 
так: «Маршрут его похода в Ин-
дию давно известен, описан. У нас, 
в Сибири, Македонский не был...», 
«Скорее всего, в задаче неверные 
данные исходящие. В источни-
ках так часто – проходят века, и 
в источнике могут появиться ис-
кажения, к примеру, переписчик 
даже одну цифру пропустит, и всё, 
источник может категорически 
стать другим и уже не будет отра-
жать реального события».

ŋ Śети набирает популярностƅ и споры версия, что велиųий завоевателƅ болƅше ����bлет назад 
ŵог бытƅ в Śибири, и в нашей её части ȟ тоже���
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śорт ųаų праздниų
// волонтёры

Полосу ǫоǠǟоǮовǤла 
Аǩǩа ǎǤǨоȰук.

// не пропустите

В кемеровском отделении 
проект «Добрый торт» кури-
рует Кристина Ворушило.

– В начале 2021 года я узна-
ла о существовании «Добряков», 
подписалась на них в соцсетях и 
наблюдала. Увидев объявление 
о поиске автоволонтёров, не за-
думываясь написала и вступи-
ла в их ряды. И закрутилось. У 
меня дочь – инвалид, времени 
не очень много, но хотелось всё-
таки помогать. И с января 2022 
года я стала куратором. Сейчас 
я могу сказать, что это вовсе не 
легко и просто. Не пропустить 
подопечного, узнать предпо-
чтения, пожелания, возмож-
ные аллергии у каждого. Всю 
информацию собираю и пере-
даю кондитерам. Почти всегда 
мы находим доброго волшебни-
ка и именинник получает слад-
кий подарок. Бывает, кондитеры 
уезжают из города, но прихо-
дят другие. Мы рады всем, кто 
откликается. Красивый и вкус-
ный торт на день рождения – 
какой ребёнок не будет такому 
рад? А для детей с ОВЗ это ра-
дость вдвойне. Уделённое им 
внимание, которого зачастую 
не хватает этим деткам, дорого-
го стоит. Эмоции ребёнка, улыб-
ка, радость и блеск в глазах... И 
это волшебство творит с виду 
обычный торт. Но это только с 
виду, ведь торт наполнен добро-

той, той, которой так не хватает 
в наше время. Поучаствовать в 
проекте можно даже если вы не 
кондитер, а просто хотите пора-
довать ребёнка. Можно купить 
десерт и отвезти ребёнку, сде-
лав сюрприз. Или поддержать 
действующих кондитеров. Всё 
это ценно и важно, – рассказала 
Кристина «Кузбассу».

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Елена Кожевникова, мама 
Кости: «Спасибо большое за 
сюрприз в виде торта и шариков. 
Костя в полном восторге, такой 
замечательный праздник полу-
чился! Нашей доброй фее-кон-
дитеру отдельное спасибо, очень 
красивое оформление и так 
вкусно!»

Дарья, мама Савелия: «А я 
хочу поблагодарить нашего кон-

дитера Марию. Просто неверо-
ятно, что в такое сложное время 
находятся люди, которые без-
возмездно и от всей души хотят 
порадовать не только маленько-
го именинника, но и его родите-
лей. Все силы мы тратим на ре-
абилитацию ребёнка, и в этом 
году поняли, что «не потянем» 
ещё и торт. А тут такой сюрприз! 
Сын от восторга аж подпрыг-
нул и пытался разобрать декор 
по частям. Возможно, он и не за-

помнит этот праздник, но в на-
шей памяти навсегда отложится 
этот день, эти эмоции и фотогра-
фии. Когда он вырастет, мы по-
кажем ему, как для него старал-
ся совсем незнакомый, но очень 
добрый человек».

Наталья, мама Саши: 
«Впервые день рождения Саша 
отмечала с друзьями. Благодарю 
«Добряков» за то, что у нас полу-
чился самый настоящий празд-
ник. Ведь с некоторыми ребя-
тами дочь подружилась именно 
через «Клуб добряков». Ну а торт 
кондитера Татьяны был велико-
лепен. Необычный вкус, а самое 
главное, полезный и безопасный 
для деток, вынужденных соблю-
дать безглютеновую диету. Море 
положительных эмоций, чаепи-
тие, танцы, игры, подарки – та-
кого у Александры ещё не было. 
Спасибо за ваше доброе сердце, 
заботу и хлопоты!

͍͂͐Т͍К ˾ ͍̈́͊ͅ Т͍͌К͍ͅ
�3 ˩К˭ʽʭ˫ʽ В ˭˥ˢ˭˫˥ КʳК˩ʲ КʳЗ̞
ʭˢˬˬˢ ʱ˧. Гs ַДˢ˫ˢ П˩КˢЖʳ˭ ˬКˢЗ̞
Кʳ ̧ˢʲʱ̞ʭˢʭˢ ʱ ˬ˩˫˩К ˫ˢЗʭ˩ַ˨ʱ̞
К˩В̨.
Пестрота восточного колорита, яркие ку-
клы с подвижными лицами и руками, жи-
вое звучание музыкальных инструментов, 
великолепный текст Вениамина ȧмехова и 
песни на слова Ȩатьяны и ȧергея Никити-
ных оставят самые приятные впечатления. 
Ȩот, кто посетил восточный базар, не оста-
нется равнодушным.
На восточном базаре можно встретить раз-
ных людей – и неугомонных весельчаков, и 
простодушных добряков, и хитрецов, и му-
дрецов, и даже злодеев. ȝ есть и такие, кто 
знает множество интересных сказок и пре-
даний. ɀ одна из них – о добром человеке 
по имени ȝли-ȼаба, о волшебной пещере, 

полной сокровищ, и о сорока беспощадных 
разбойниках. ȝ уж что здесь правда, а что 
сказка – решать вам самим. Но прежде по-
пробуйте уговорить старика Мустафу начать 
рассказ. Неохотно вспоминает он эту исто-
рию. Почемуͯ На это у него причина есть�

ТͅАТ͏ Т͌ͅͅΧ 
͏А͐͐КА͆ͅТ ͈͐Т͍͏͈͝
�0 ˩К˭ʽʭ˫ʽ В ��.00 В ˧ʳЗ˥˥̞ЗˢП˩̞
В˥Д˨ʱК˥ ̧КʳЗ˨˥ʴКˢʽ К˫˥П˩ˬ˭ʺ̨ 
ˬ˩ˬ˭˩ʱ˭ˬʽ ˭˥˧ˢ˭ʱʵ˥ˬКˢʽ ʻКˬКʳ˫̞
ˬʱʽ ˬ П˫˥Дˬ˭ˢВʲ˥˨ʱ˥˧ ˭˥ˢ˭˫ˢ ˭˥̞
˨˥ַ ̧КʳЗ˨˥ʴКʱַ ˭ʼ˫˥˧˨ʹַ Зˢ̞
˧˩К̨. ˩˨ˢ ʭʳД˥˭ ʱ˨˭˥˫˥ˬ˨ˢ П˩Д̞
˫˩ˬ˭Кˢ˧.
ɀстория Кузнецкой крепости насчитывает 
более 200 лет, но не всё время она была су-

губо военным объектом. В 1870-е годы на 
её территории был организован Кузнецкий 
тюремный замок. Почему здания крепости 
стали камерами для заключённыхͯ Какие 
тайны арестантов хранят эти стеныͯ Как 
обычный солдат Михаил Васильев заде-
лался богатейшим купцом и какую цену он 
заплатил за своё богатствоͯ Об этом рас-
скажут экскурсовод и герои тех времён в 
представлении театра теней.

͇́ͅ ͎͏͍͍͍͗͊̓ 
͌ͅТ ͍́͒̈́͒̓͘ͅ
В ˨˩В˩КʳЗ˨˥ʴК˩ַ ʭʱʭʲʱ˩˭˥К˥ 
ʱ˧. ˨.В. Г˩Г˩ʲʽ ˫ˢʭ˩˭ˢ˥˭ ˭˥˧ˢ˭ʱ̞
ʵ˥ˬКˢʽ К˨ʱЖ˨ˢʽ Вʹˬ˭ˢВКˢ 
̧В˩ʱ˨ˬКˢʽ ˬʲˢВˢ КʳЗʭˢˬˬˢ̨.
Ƞё цель – познакомить читателей библио-
теки с героическим прошлым Ȧоссии, под-

вигами советских людей в годы Великой 
Отечественной войны, с героями нашего 
времени, удостоенными звания ȟероя ȧо-
ветского ȧоюза и ȟероя Ȧоссии, дать воз-
можность почувствовать величие духа 
людей военного поколения и гордость за 
их славные подвиги во имя Отечества. На 
выставке представлены книги о воинской 
славе Кузбасса «Во имя жизни», «Ветера-
ны Кузбасса», «Новокузнецк «1��1-1��ͮ», 
«ȧолдаты Победы», «ȧлужение Отечеству» 
и другие.
Представленные книги рассказывают о 
беззаветном героизме, о подвигах, совер-
шённых нашими земляками во имя Ȧодины. 
Они помогут подробнее узнать и глубже 
понять прошлое своей страны, её роль в 
мировой истории.

В кемеровском отделении благотворительного 
фонда «Клуб добряков» есть очень трогатель-
ный проект� который называется «Добрый 
торт». Проект этот работает� к слову� во многих 
городах ˫оссии. ˭ак вот. Добряки регулярно 
радуют тех� кто больше всего нуждается в 
празднике. Каждый месяц волонт˸ры навеˍа-
ют особенных именинников дома или в боль-
нице� поздравляют и вместе задувают свечи 
на торте. Дети рады таким сюрпризам� ведь 
зачастую их круг обˍения ограничивается 
семь˸й. ˢ те� кто на день рождения оказался 
в больнице вдали от близких� получают празд-
ничное настроение� несмотря на больничную 
атмосферу.

// мнения

˭ˢ˭ʺʽ˨ˢ К˩˧ˢ˫ʺ�
«Моя основная работа – пе-
дагог в музыкальной школе. 
Ȫочется детей хоть немного 
порадовать, вот и решила со-
вместить с хобби и печь де-
серты. «Добрый торт» для 
меня как отдушина. Когда 
тортики пеку для деток про-
екта, чувствую себя немного 
волшебницей».

˩ʲʺГs  ˨ʳ˫ʱ˥Вˢ�
«ȼлагодарю за организацию 
дела. Для меня это возмож-
ность оказаться полезной. 
Принимала участие в не-
скольких благотворитель-
ных проектах. ɀ каждый раз 
была признательна людям, 
которые организовали это 
дело и стали связующей ни-
точкой для сердец. Кто-то 
нуждается в помощи, кто-
то нуждается в том, чтобы 
стать полезным, совершить 
что-то хорошее. Поэтому ин-
формация о проекте должна 
распространяться как мож-
но шире, соединяя нуждаю-
щихся».

˧ˢ˫ʱʽ ʶВˢʭ�
«Как только увидела, что 
ведётся набор в этот про-
ект, не раздумывая вступила 
в него� Ведь это огромное 
счастье – подарить немно-
го радости и тепла тому, кто 
в этом нуждается... Первый 
добрый торт я сделала для 
двухлетнего ȧавелия. ɀ это 
были непередаваемые чув-
ства и эмоции. Мама ȧаве-
лия отправила фотоотчёт. 
ȧчастливый малышÐ ɀ я по-
няла� вот оно, то самое чув-
ство, ради чего люди созда-
ют такие фонды  проекты. 
Мне нравится быть причаст-
ной к проекту, работать с не-
равнодушными и позитив-
ными людьми, которые стре-
мятся сделать нашу жизнь 
лучше. Ведь нас много. ɀ 
если каждый сделает ма-
ленькое добро, мир станет 
светлее и теплееÐ»

// кстати

Кемеровский «Клуб добряков» – это сообщество волонтёров. Они 
не собирают деньги на лечение, не закупают медикаменты, а просто 
помогают своими силами. Кто-то печёт торты, кто-то вяжет игруш-
ки, другие сортируют и отвозят вещи. Некоторые объявляют сбор 
игрушек для хосписа или больницы, кто-то пишет посты в соцсетях. 
Волонтёром может стать каждый. ɀногда помощь нужна в сборе и 
обработке информации. ɀногда – в том, чтобы провести фотосессию 
в честь какого-то события.
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// регби

ŋне игры ȟ до весны
// спринт-новости

// хоккей с мячом

œонтролƅная парадигŵа

 Прорȴв капитана «Металлурга» Антона СȴȰёва. Фото Владимира Клȷева.

Ŗовоųузнеſųий ųлуб завершил соревнователƅную програŵŵу 
ųалендарного года

ˬП˩˫˭ʱВ˨ˢʽ 
ʭ˩˫ʺʭˢ
˩лимпийский чемпион��0�0� 
спортсмен�инструктор ˬʶ˩˫ 
Кузбасса Заурбек ˬидаков 
выиграл международный 
турнир «ʭорцовская лига 
Поддубного».

Второ֬ ǌтап соревновани֬ 
вновь состоялся в ǡоскве
 и ƭаур-
бек Сидаков вновь первенствовал 
в категории до �� килограммов�

¡ Понаǆалу был дискомǄорт
 
но от сǲватки к сǲватке ǆувство-
вал себя луǆǇе и луǆǇе� СтараǍсь 
держать себя в Ǆорме
 трени-
роваться так же
 как в период 
подготовки к ǣлимпиаде в ǧокио
 

¡ цитирует победителя са֬т Ǩеде-
рации спортивно֬ борьбы ǥоссии�

В греко�римско֬ борьбе сере-
брянуǍ медаль турнира завоевал 
кузбассовец Витали֬ ƴур �вес до 
��� кг�� Ǣовокузнеǆанка ǜнжели-
ка Ǩǳдорова и Ƹлмира ǩалаева 
из ǡеждуреǆенска ¡ серебряны֬ 
и бронзовы֬ призǳры соревнова-
ни֬ в женско֬ борьбе� Победите-
ли и призǳры �ƪорцовско֬ лиги 
Поддубного� заработали ���
 ��� 
и �� тысяǆ рубле֬ соответственно�

˧ʱ˨ʱ̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
Кемеровский «Кузбасс» и но�
вокузнецкий «ˬиб�˭ранзит» 
провели ����7 октября в 
ʱркутске стартовые матчи 
первенства ˫оссии в конфе�
ренции «Восток» высшей 
лиги.

В турнире уǆаствуǍт �� ко-
манд
 на три меньǇе
 ǆем в 
проǇлом сезоне� Ǡемеровски֬ 
клуб спустя год вернулся в 
подǌлитны֬ дивизион
 сменив 
название �ранее ¡ �Ǡорпора-
ция �ǜСƮ��� Ǟлавным тренером 
команды остался ǜлексе֬ Ǡудла֬� 
Под его руководством �Ǡузбасс� 
одолел в Ʈркутске новосибирски֬ 
�Сибиряк�ǧриумǄ� ����� и �Сиб�
ǧранзит� ������ ƯуǆǇи֬ бомбардир 
кемеровǆан ¡ Ǣикита ǜнисимов� 
ǆетыре мяǆа�

Ǣовокузнецки֬ коллектив
 
которы֬ в межсезонье воз-
главил Ʈгорь Путилов
 провǳл 
в стартовом туре ещǳ два матǆа
 
переиграв дубль �Ǣорильского 
никеля� ����� и ǲозяев поля из 
�Ʈрǜǌро� ������

ǣǆередно֬ тур в конǄеренции 
�Восток� запланирован на ���
�� октября� �Ǡузбасс� сыграет в 
родныǲ стенаǲ
 �Сиб�ǧранзит� ¡ в 
Ʋелябинске�

˯˩КК˥ַ 
ˬ ʶˢַʭ˩ַ
В понедельник� �� октября� 
новокузнецкий «˧етал�
лург» встречей с «˧олотом» 
�Пермь� начн˸т четыр˸хмат�
чевую домашнюю сессию в 
чемпионате Всероссийской 
хоккейной лиги.

В минувǇи֬ вторник �стале-
вары� законǆили турне
 в ǲоде ко-
торого уступили воскресенскому 
�ǩимику� �����
 одолели �ǥязань�
ВƫВ� ����
 в оверта֬ме�
 пензен-
ски֬ �ƫизель� ����� и ǩǠ �ǧамбов� 
������ ǜвторы голов в ǧамбове� 
ǡаксим ǡальцев
 Владислав 
Ǣаумов и ǡаксим Ǡицын
 пора�
зивǇи֬ пустые ворота� Ǟолкипер 
ƫмитри֬ ƪрагински֬ в дебǍтно֬ 
игре за �ǡеталлург� парировал 
�� бросок�

ǢаǇа команда замыкает 
квартет лидеров ВǩƯ
 набрав 
�� оǆка в �� матǆаǲ �разница 
Ǉа֬б� ������� В домаǇне֬ сессии 
�ǡеталлург� с интервалом в 
один день примет также �ǧорос� 
�ǢеǄтекамск�
 �ǢеǄтяник� �ǜльме-
тьевск� и �Ʈжсталь� �Ʈжевск��

АǩǠреǥ ǎарков.

˨овокузнецкий «˧етал�
лург» в последнем в этом 
году туре чемпионата ˫ос�
сии уступил в гостях в ми�
нувшее воскресенье «ВВˢ�
Подмосковью» �˧онино� 
– ����� �7����.

͇аͷитͫыΨ ͠оͫуͯ
К середине первого тайма хозяева набра-

ли 14 очков. Кузбассовцы вернулись в игру 
ещё до перерыва: на 35-й минуте южноаф-
риканец Дин Гордон приземлил мяч в зачёт-
ной зоне соперников (попытка на языке рег-
бистов), а Никита Филиппов заработал два 
очка со «стандарта».

Во втором тайме новокузнечане домини-
ровали, и на 67-й минуте капитан «Метал-
лурга» Антон Сычёв совершил попытку, Фи-
липпов сравнял счёт со «стандарта» – 14:14.

И всё же под занавес матча «лётчики» 
преуспели, завершив продолжительную ата-
ку попыткой и реализацией. «Сталевары» 
штурмовали «зачётку» хозяев до финально-
го свистка, но соперники устояли. «Метал-
лург» заработал бонусный балл, присуждае-
мый за поражение с разницей в семь и менее 
очков.

Подмосковный клуб одержал пятую по-
беду в сезоне и поднялся на четвёртое место в 
турнирной таблице премьер-лиги, что гаран-
тирует команде путёвку в плей-офф.

В Кубке страны «ВВА-Подмосковье» вы-
шел в финал и 22 октября сойдётся в фина-
ле в Москве с красноярским «Енисеем-СТМ». 
«Металлург» не участвовал в турнире, как и 
во Всероссийской спартакиаде-2022, в про-
грамму которой включили регби-7. Коман-
де не хватало соревновательной практики, 
ведь, как известно, лучше играть, чем трени-
роваться.

«͇лые и ͪоти͡иро͡аͫͫые»
Главный тренер «Металлурга» Вячеслав 

Шалунов резюмировал после матча в Мо-
нине:

– Очень обидное поражение, тем более 
что играли лучше соперника, особенно во 
втором тайме. У ребят перехлёстывало же-

лание проявить себя, прорвать линию обо-
роны, положить попытку. Брак в передачах 
не позволил нам одержать победу.

Непонятны судейские решения. Доса-
ду вызвали два практически идентичных 
момента, когда команды оказывались в за-
чётных зонах соперников и в конце этих 
эпизодов игроки падали друг на друга. 
«ВВА-Подмосковью» засчитали подобную 
попытку, нам, к сожалению, нет.

Первой частью сезона мы не довольны. 
Считаю, что упустили довольно много оч-
ков. Были матчи, в которых владели игро-
вым преимуществом, но это не отражалось 
на табло. Уходим на зимний перерыв очень 
злыми и мотивированными.

В активе новокузнечан три победы в де-
сяти турах: в домашнем матче с «Красным 
Яром» из Красноярска (23:15), в поединках 
в Дзержинске с «Химиком» (43:0) и в Мо-
скве с «Динамо» (23:8).

В таблице элитного дивизиона «Метал-
лург» занимает седьмое строчку, отставая 
от четвёртой команды на семь баллов (15-
22). Напомним: борьбу за медали продол-
жит в плей-офф квартет лидеров. Де-факто 
заработали путёвки в медальную стадию 
чемпионата страны «Енисей-СТМ», «Локо-
мотив» (Пенза) и «Стрела» (Казань).

Нынешний регбийный год увенча-

ет матч сборной России со сборной легио-
неров, запланированный на 29 октября в 
Волгограде. В отечественную дружину из 
«Металлурга» вызвали Антона Сычёва и 
Никиту Филиппова, в интернациональную 

– Михаила Ратиашвили.
Следующую игру в чемпионате страны 

«сталевары» проведут в апреле 2023 года 
в гостях с «Красным Яром». Во второй по-
ловине сезона «Металлург» сыграет шесть 
матчей, в том числе три на одноимённом 
стадионе, где базируется на время рекон-
струкции своей арены.

ВаǠǤǨ АǩǮоǩов.

// табло

ʵемпионат ˫оссии. �0����0�3 г.
Положение команд� 1. «Ƞнисей-ȧȨМ»
�Красноярск� – �3 очка �разница игровых
очков� �ͮͮ-1�3�. 2. «֩окомотив» �Пенза�

– 36 �30ͮ-2�0�. 3. «ȧтрела» �Казань� – 36
�3ͮ0-1ͮ3�. �. «ВВȝ-Подмосковье»
�Монино� – 22 �201-2ͮ��. ͮ. «Красный р»
�Красноярск� – 20 �202-226�. 6. «ȧлава»
�Москва� – 1� �223-2���. 7. «Металлург»
�Новокузнецк� – 1ͮ �17ͮ-2�7�. 8. «Дина-
мо» �Москва� – 1ͮ �17�-2�7�. �. «Ȫимик»
�Дзержинск� – 0 �87-�68�.

Кемеровский «Кузбасс» продолжает под-
готовку к XXXI чемпионату России, ко-

торый откроет в воскресенье, 6 ноября, до-
машней игрой с «Динамо» (Москва). В 
преддверии главного турнира сезона наша 
команда провела четыре контрольных матча.

Серию тестовых встреч кемеровчане на-
чали на своём льду, на крытой арене стадио-
на «Химик», где 8 и 14 октября переиграли 
новосибирский «Сибсельмаш» – 8:3, 9:2.

Авторы голов в составе победителей: 
Алексей Ничков (5), Григорий Фёдоров (4), 
Александр Егорычев (2), Кирилл Девятых 
(2), Артём Репях, Илья Бондин, Александр 
Баздырев и Руслан Тремаскин, дебютиро-
вавший в роли капитана «Кузбасса». В этом 
качестве 31-летний полузащитник заменил 
40-летнего защитника Алексея Чижова, вы-
полняющего отныне функции играющего 
тренера команды. Новую, а по сути, преж-
нюю роль, трёхкратный чемпион мира по-

лучил де-юре после того, как клуб покинул 
старший тренер, 39-летний Алексей Кить-
ков, руководивший «Кузбассом» в 2017-2020 
годах, а в дальнейшем работавший помощ-
ником Сергея Большакова и Дмитрия Ще-
тинина. Теперь на Дмитрия Анатольевича, 
возглавившего команду в январе 2021 года, 
выпала дополнительная нагрузка, требую-
щая максимальной концентрации и во вре-
мя игры, и в тренировочном процессе.

Покинул «Кузбасс» по «семейным обсто-
ятельствам» и 37-летний защитник Семён 
Козлов, выступавший за команду 18 сезо-
нов, обладатель Кубка России-2007, шести-
кратный призёр чемпионатов страны.

В минувший понедельник, 17 октября, 
наша команда вылетела в Красноярск и в 
этот же день, через несколько часов, сыгра-
ла с местным «Енисеем», финалистом Кубка 
России-2022. На арене, которая аналогич-
на по размеру полю в ледовом дворце «Куз-

басс», кемеровчане уступили 3:7 (2:3). В со-
ставе гостей мячи забили Фёдоров, Репях и 
Ничков.

И в повторной встрече на следующий 
день «Кузбасс» потерпел поражение – 2:5 
(0:3). «Размочили» счёт капитан команды 
Тремаскин и Данил Яковлев, реализовав-
ший угловой. В нашей команде вновь по 30 
минут сыграли вратари Максим Блинков, 
Артём Катаев и Евгений Воронков.

Контрольные матчи провела в Краснояр-
ске и кемеровская «молодёжка», обменяв-
шись под руководством Евгения Хвалько 
победами с «Енисеем-2» (4:3, 5:6).

По возвращении домой основной и моло-
дёжный составы кемеровчан, получив оп-
тимальную игровую практику, продолжат 
тренировочный процесс на стадионе «Хи-
мик», а в ноябре планируют выйти на лёд 
дворца спорта «Кузбасс».

ВаǠǤǨ АǩǮоǩов.



77 (27109)   // Четверг, 20 октября 202214 уДАЧНЫЕ заметки

 ǐак вȴглядит Ȱага. Фото Александра СȴраȰева.

Чага нашла широкое приме-
нение в медицине, в том числе 
некоторые люди активно дела-
ют заготовки и для своей до-
машней зелёной аптечки. Как 
пояснила Александра Филип-
пова, доцент кафедры эколо-
гии и природопользования Ке-
меровского государственного 
университета, чага – это бес-
полая форма гриба трутови-
ка скошенного. Деревья, пора-
жённые им, живут долго. Чага 
в кузбасских лесах – гостья ча-
стая, растёт там, где встречает-
ся берёза.

Житель посёлка Чистогор-
ского Новокузнецкого муни-
ципального округа Александр 
Сырачев уверен, что имен-
но чага придаёт ему бодрости, 
укрепляет иммунитет и эф-
фективно борется с вирусами 
в сезон простуд и прочих не-
дугов. «Традиционно отправ-
ляюсь в тайгу за чагой осенью, 

– рассказал мужчина. – Глав-
ное – успеть перед морозами, 
чтобы гриб не растерял своей 
полезности. Причём именно 
в наших краях он встречается 
нечасто, в отличие, например, 
от окрестностей того же Ал-
тая. По личным наблюдениям 
могу сказать, что растёт чага 
во влажных, слегка заболочен-
ных местах. Собирать её нуж-
но только с живых деревьев. 
Гриб или его часть аккуратно 
следует сбивать ножом. Мои 
знакомые год из года ходят к 
одному дереву, на котором ра-
стёт сокровищница пользы, и 
понемногу срубают части пло-
дового тела. К слову, гриб мо-
жет вырастать и совсем низко 
на стволе берёзы, и значитель-
но выше».

Между тем всем собирате-
лям дикоросов следует пом-
нить, что в Кузбассе действу-
ет региональный закон от 
27.12.2007 № 173-ОЗ «О неко-
торых видах использования 

лесов», который закрепляет 
правила бережного отношения 
к природе.

Александр Сырачев высу-
шенную чагу измельчает в ко-
фемолке. Каждое утро одну 
чайную ложку заливает тё-
плой водой. Содержимое чаш-
ки употребляет полностью 

– натощак. «Хранится чага 
в сухом тёплом месте не бо-
лее двух лет, потом полезные 
свойства теряет», – подчер-
кнул собеседник.

Александр показал, как вы-
глядит таёжный «мультивита-
мин» по фирменной рецептуре. 
Чем-то напоминает приправу.

«Как и любую биологически 
активную добавку к пище, чагу 
нельзя пить постоянно, – пре-
достерегла Александра Фи-
липпова. – Надо делать пере-
рывы».

«Издавна наши предки соби-
рали дары природы и настаива-
ли разные «зелья» для лечения 
своих недугов, – комменти-
рует врач-токсиколог Кузбас-
ской клинической больницы 
скорой медицинской помощи 
им. М.А. Подгорбунского Вя-
чеслав Крива. – Использова-
ли настойки и для наружного 
применения, и для употребле-
ния внутрь. Никто не оспа-
ривает их полезные свойства. 
Но, как и в любой другой на-
уке, важна точность и дози-
ровка, чтобы не навредить ор-
ганизму. В современном мире 
всё-таки лучше использовать 
зарегистрированные медицин-
ские изделия. И если вас что-
то беспокоит, то надо сначала 
разобраться, обследоваться и 
по рекомендации врача уже на-
чать правильное специализи-
рованное лечение. Нередко са-
мостоятельно изготовленное 
лекарство приносит вред, не-
жели положительный эффект, 
и больной оказывается в ста-
ционаре».

  ǃвгений Курȴлех в своём садуогороде. 
Фото иǥ лиȰного архива. 

Őаųлинателƅ воды
// личный опыт 

Напомним: Евгений единственный спорт-
смен от нашего региона, принявший участие 
в Кубке Арктики, который состоялся в Крас-
ноярском крае летом нынешнего года. В об-
щей сложности за время состязаний любите-
ли холодового плавания совершили заплывы 
на дистанциях 50, 100, 200 и 500 метров, а так-
же преодолели эстафету. Наш земляк стал аб-
солютным чемпионом на дистанциях 100 и 
500 метров, на 200 м назван триумфатором в 
своей возрастной категории. К слову говоря, 
на момент заплыва температура воды в Кар-
ском море составляла +4, +6 градусов. А вооб-
ще, летом-2022 Евгений заявлялся на участие 
в многочисленных профильных мероприяти-
ях – грамоты и медали уже некуда складывать.

Между тем Евгений ещё и заядлый огород-
ник. В салоне его автомобиля всегда найдутся 
всякие садовые инструменты и пакетики семян. 
Особенно много цветочных культур. Ну а при 
возделывании своего участка ему тоже помогает 
холодная водица, а если конкретно – капельный 
полив. «Незамысловатое устройство я соору-
жаю из обыкновенных пятилитровых бутылок, 

– объяснил мужчина. – Пластиковая тара стала 
незаменимым помощником, который отвечает 
за то, чтобы грунт не пересыхал, а корни расте-
ний наполнялись необходимой влагой даже во 
время моего продолжительного отсутствия». 

К слову говоря, такая незатратная система 
орошения одинаково эффективна в условиях и 
открытого, и закрытого грунта.

«Алгоритм изготовления установки про-
стой, – подчеркнул Евгений. – Отступаем от 
дна бутылок около трёх сантиметров и делаем 
десять отверстий в шахматном порядке. Чтобы 
всё получилось аккуратно, можно гвозди или 
шило предварительно нагреть. Потом выка-
пываем неглубокие ямки между кустами или 
рядом с плодовыми деревьями. Глубина долж-
на соответствовать высоте бутылки. Над по-
верхностью остаётся только горлышко. После 
тару закопаем в грунт. Функцию пробки вы-
полняет капроновый носок. Нужен он для того, 
чтобы в воду не попадал мусор, который может 
закупорить отверстия».

У Евгения на участке красота и во всём поря-
док. Идёшь по тропинкам словно по сказочно-
му лесу: молодильные яблочки, вишня – ммм, 
слюнки текут от желания всё немедленно по-
пробовать. Кстати, хозяин напомнил, что во-
круг деревьев непременно следует делать при-
ствольные круги – постепенно отаптывать 
снег. Такая простая в исполнении процедура 
поможет затруднить путь к плодовым и деко-
ративным растениям голодных грызунов.

«Считаю, что за хороший урожай нужно 
благодарить именно капельный полив, – от-
метил Евгений. – Деревья, возле которых 
установлены бутылки, всякий раз заметно 
выделяются своей насыщенной зеленью на 

фоне своих братьев без системы орошения».
А ещё спортсмен при выращивании урожая 

на участке использует принцип тандемности. 
Так, например, розы прекрасно растут с чес-
ноком, последние уберегают бутоны от вреди-
телей. Рядом с дыней хорошо посадить других 
защитников – бархатцы.

…Скоро зима, а зимой огородники занима-
ются анализом, что удалось за сезон, а что хо-
тят поменять. Продумывают и составляют 
планы. План важно расписать с учётом чере-
дования культур при посадке. Зная, что такое 
севооборот, два года подряд на одном месте не 
высаживают одну и ту же культуру. Например, 
Евгений меняет морковь с луком. Проблема 
всегда возникает с картофелем, ведь он зани-
мает больше всего площади. Здесь эксперты со-
ветуют оставлять хотя бы часть поля под сиде-
раты (зелёные удобрения) – растения, которые 
выращиваются с целью дальнейшей заделки в 
почву для улучшения её структуры, обогаще-
ния азотом и угнетения роста сорняков. Речь 
идёт о редьке, люпине, клевере, люцерне, гор-
чице, овсе, можно использовать и фацелию, и 
рожь озимую. За дачный сезон мероприятие 
осуществляется дважды. Весной вспахивают 
землю под картофель и сразу же отведённую 
полоску засевают сидератом. Как только рас-
тение-помощник подросло, его перекапывают. 
Важно успеть до бутонизации, потому что по-
сле данной стадии сидерат становится грубым 
и плохо перегнивает в почве. И далее, недели 
через две, алгоритм повторяется на том же ме-
сте. Кстати, можно высевать и рапс, но также 
ни в коем случае не дожидаться его огрубле-
ния.

// cезон

ōары 
осеннего леса
œузбассовſы продолжают сезон 
собирателƅства чаги

ǈаǮерǤалȲ ǫолосȲ ǫоǠǟоǮовǤла Алеǩа СǨǤрǩова.

39�летний кемеровчанин ˥вгений Курылех ярко и уверенно заявил 
о себе в мире спорта. ˩н пополнил ряды ˮедерации зимнего пла-
вания Кузбасса и окунулся с головой в соревновательные будни. 
При этом в жаркий сезон он не забывает и о своих садово�огород-
ных делах.
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 Фото Виктора Сохарева на фоне обсерватории бȴло сделано в 
наȰале ����х годов. 

Ŗезабытые уроųи 
астроноŵии

 Ǖленȴ астрономиȰеского кружка в п. ǐемиртау� ���� год. 
Фото иǥ архива Виктора Сохарева.

И действительно, он «видел» 
наперёд многие события, свя-
занные с изменениями метео-
условий. Но это было рацио-
нальное знание, основанное на 
наблюдениях за Солнцем.

…Родился физик-астроном 
7 ноября 1911 года в селе Онуф-
риевка Херсонской губернии в 
семье учителей. С детства Ана-
толий был увлечён астроно-
мией. В 1928 году Анатолий 
Дьяков поступает на физико-ма-
тематическое отделение Одес-
ского вуза, уже к концу 4-го кур-
са в 1932 году становится членом 
Французского астрономическо-
го общества.

После он работал в ташкент-
ской обсерватории и продолжал 
учиться – в МГУ его приняли на 
4-й курс. Но по доносу «добро-
желателей» его арестовали и от-
правили на строительство же-
лезной дороги в Горную Шорию. 
В 1936 году Анатолия Виталье-
вича назначают на должность 
начальника гидрометеослужбы 
на строительстве горношорской 
железной дороги. Он прорабо-
тал в п. Темиртау около полуве-
ка.

͎рогͫоͦы по ͐олͫʹу
Точные прогнозы были нуж-

ны для нужд разных отраслей 
народного хозяйства.

Методика Дьякова была уни-
кальной. Как говорится в от-
крытых источниках, главное 
направление его исследований 
называется гелиометеорологи-
ей. В частности, речь идёт о ме-
тодике долгосрочного прогно-
зирования погоды – на месяц и 
сезон, с учётом колебаний сол-
нечной активности. Учёный из-
учал солнечные пятна, динами-
ку их изменений и развития и т.д.

Наблюдения за Солнцем да-
вали точность прогнозов в неко-
торых случаях до 90 процентов. 
Его сводки запрашивали учреж-
дения Франции, Кубы, Японии и 
других стран.

В местной школе Анатолий 
Дьяков вёл астрономию и астро-
номический кружок.

Один из его учеников, жур-
налист Виктор Сохарев, с благо-
дарностью вспоминает учителя. 
Он был старостой астрономиче-
ского кружка.

«Он предсказал засуху в Ка-
захстане, тайфун на Кубе, про-
блемы с урожаем в России. Мы 
часто слышали от него такого 
рода прогнозы, – вспоминает 
журналист. – Много времени мы, 
ученики, проводили в его обсер-
ватории, смотрели на звёзды».

Общение продолжилось и по-

сле школы. «Я постоянно, при-
езжая домой, бывал у него в 
гостях. Он встречал приветли-
во, поил чаем. Очень не любил, 
когда его называли богом пого-
ды, и гору, названную также в 
его честь, именовал только как 
Мчутаг. Когда я работал в город-
ской газете «Красная Шория», 
он присылал мне долгосрочные 
прогнозы на год, месяц и неделю. 
И они сбывались с точностью в 
80 процентов. А на десять дней 

– практически на 95 процентов. 
Он и возмущался, почему его 
предсказания Гидрометцентр 
не принимает. Ведь «офици-
альные» предсказания сбыва-
лись только на 15-20 процентов. 
Я, публикуя его прогнозы, злил 
местное начальство, но руковод-

ство рудников, наоборот, было 
нам благодарно», – вспоминает 
журналист.

͖ело͡еͨлегеͫда
Об этом уникальном учёном 

регулярно вспоминают в Ново-
кузнецком краеведческом музее, 
где проводят выставки к юби-
леям астронома, ко Всемирно-
му дню метеорологии. В экспо-
зиции представлены документы, 
фотографии, награды и личные 
вещи Анатолия Дьякова.

Сегодня память об учёном 
хранят энтузиасты, которые по-
пуляризируют имя учёного ши-
рокому кругу интересующихся. 
«Я рассказываю об этом челове-
ке, в том числе в соцсетях, люди 

активно и с интересом читают 
об Анатолии Дьякове», – рас-
сказывает Наталья Конева, ди-
ректор музея «Тазгол», и добав-
ляет: было бы здорово, если бы 
в Шории был отдельный тури-
стический маршрут по памят-
ным местам всемирно известно-
го учёного.

О том, что это имя постепен-
но предаётся забвению, причём 
даже в ставшем родным для Дья-
кова Темиртау, убедился кузбас-
совец Игорь Беляев. Недавно он 
решил взобраться на гору, где 
находится обсерватория Дьяко-
ва.

«В Темиртау, как оказалось, 
даже не все жители, у которых 
я спрашивал про обсерваторию, 
знают об этом человеке. Потом 

один местный житель показал 
мне место и дорогу. В гору был 
крутой подъём, машину при-
шлось оставить. Я сначала не 
сразу нашёл обсерваторию. Мне 
попалась куча строительного 
мусора, а в стороне потом обна-
ружил купол, который весь ис-
писан, из серии «здесь был Вася». 
Это и была «обсерватория».

Игорь Беляев сетует, что ря-
дом нет памятной доски, да и 
вообще вся эта разруха поверг-
ла его в уныние. «Такой все-
мирно известный учёный, хоть 
и непризнанный официальной 
наукой, достоин того, чтобы па-
мять о нём сохранялась, – го-
ворит Игорь Беляев. – Кончено, 
восстанавливать купол на горе 
вряд ли целесообразно, – не-
удобно будет добираться тури-
стам, а спускать его с горы тоже 
проблематично, но что-то надо 
делать, чтобы память об этом 
человеке жила».

Виктор Сохарев отмечает: 
«Анатолий Дьяков очень гру-
стил оттого, что некому будет 
продолжить его дело. Но всё 
равно его ученики с благодарно-
стью вспоминали уроки астро-
номии. Он научил нас наблю-
дать, смотреть на звёздное небо 
и Солнце. В памяти осталось 
главное – радость от общения с 
этим великим человеком и при-
знательность ему за всё, что он 
дал мне».

Ǌксаǩа ПаǩарǤǩа.

P.S. В 2012 году по иници-
ативе сына Анатолия Дьяко-
ва, сохранившего некоторые ав-
торские материалы отца, была 
издана книга «Предвидение по-
годы на длительные сроки на 
энерго-климатологической ос-
нове». 
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ŉнатолия ŋиталƅевича ōƅяųова� ŎƂё при жизни он был удостоен 
mнародного звания} бога погоды

 ǋȴнеȱнее состояние обсерватории. Фото ǆгоря ƿеляева.






